أنواع الأخطاء التي رصدت

في الصحافة اليومية والأسبوعية
تمثّل الصحافة اليومية والأسبوعية الجسم الأكبر من الإعلام المكتوب، ولا يخفى أن انتشارها الواسع جعلها في صدارة المقروء في المجتمع. ومن هذا المنطلق فإن للصحيفة أثرا بالغاً ليس في تقويم الألسنة وتصويب منطقها حسب، بل في تثقيف أبناء المجتمع ورفع سويّتهم اللغوية أيضاً.

وقد توزعت الأخطاء في هذه الصحف على المستويات اللغوية المختلفة، ويمكن وصف الأخطاء في هذه الصحف بأنها ذات نمط ثابت؛ فتكاد الأخطاء تكون نفسها في كل صحيفة، ونسبتها تكاد تكون متقاربة، ولم نلحظ تفاوتاً بين شهور الرصد المختلفة باتجاه التحسّن في الأداء اللغوي، ممّا يعني أنّ هذه الصحف قانعة بمستواها في جانب اللغة ولا تطمح إلى تحسينه، في الوقت الذي نشهد فيه تطويرا في مناح أخرى ؛ كالتجويد في نوع الورق أو الطباعة أو الصور الملونة المصقولة أو غيره. 

وسنتحدث عن أنواع الأخطاء وفقاً للمستويات التي تم ذكرها قبلاً، وعلى النحو الآتي:

أولاً: أخطاء المستوى الكتابي 

* إسقاط همزة القطع في أول الكلمة:

لعلّه من أكثر الأخطاء الكتابية شيوعاً وانتشاراً، وفي مختلف الصحف اليومية والأسبوعية، ويكاد يكون حالةً قارّةً في الصحف الأردنية دون استثناء. ويبلغ تكرار هذا الخطأ في بعض الصحف بضع مئاتٍ في الصفحة الواحدة.

وعند سؤال هيئة التحرير في بعض الصحف اليومية (جريدة الغد) عن هذا الخطأ وأسبابه أجابوا: إنّ هذه الهمزة لا تظهر في بعض الأحيان لأسبابٍ فنية تتعلّق بتقنيّات الطباعة. وإذا كان الأمر كذلك فإنّ الواجب معالجته، وخاصّة مع تطوّر الطباعة عبر تقنيّات الحاسوب؛ ذلك أنّ هذا الخطأ يؤثّر كثيراً؛ فالمكتوب يحفر أثراً أعمق في تعزيز الخطأ وتثبيته عند القرّاء، ثمّ إذا كان ذلك كذلك، فما عذر من يقطع ما حقّه الوصل ؟!

ونرى أنّ الأمر يحتاج إلى تدريبٍ على مواضع همزة الوصل وهمزة القطع في الأسماء والحروف والأفعال، كما يحتاج الأمر إلى تكثيف المراجعة اللغوية وتدقيق الطباعة.

وقد نعلّل كثرة الوقوع في إغفال همزة القطع من خلال علم اللغة النّفسي؛ إذ يُلحظ الاستهانة بالهمزة الابتدائية أكثر بكثير مما لو كانت متوسّطةً أو متطرّفة؛ لأنّ هذه الهمزة هي ألف همزةٍ إن كانت قطعاً، أو تكون ألفاً من غير همزةٍ فوقها ولا تحتها إن كانت وصلاً. فلمّا كانت الهمزة الابتدائية ألفاً مرّة بهمزة ومرّة بغير همزة صير إلى الاستهانة بها؛ فحالها ليس كحال المتوسّطة أو المتطرّفة التي يختلف في رسمها باختلاف ما يناسبها من حركة لها ولما قبلها.

ومن أمثلة هذا الخطأ في مجتمع الدراسة:

-  من صحيفة الرّأي: الاول (الأول)/، الادبية (الأدبية)/، الامم (الأمم)/، اخاه (أخاه)/،                لابيه (لأبيه)/، الايذاء (الإيذاء).

-  من صحيفة الدّستور: احوال (أحوال)/، اسناد (إسناد)/، اهلنا (أهلنا)/،اغلاق (إغلاق)/، انسابهم (أنسابهم)/، اعداد (أعداد).

-  من صحيفة الشّاهد: اعمال (أعمال)/، الاعلامي (الإعلامي)/، اخراجهم (إخراجهم)/،       اوامر (أوامر).

-  من صحيفة العرب اليوم: امس(أمس)/، الاسباب (الأسباب)/، اولاد (أولاد)/، اكدت (أكدت)/، اليه (إليه)/، انشاء (إنشاء)/، لامن(لأمن).

-  من صحيفة الغد: اطباء اسنان (أطباء أسنان)/، وسيتم الاعلان (الإعلان)/، الى ان ارسل(إلى أن أرسل)/، اشار الى(أشار إلى).

- من صحيفة شيحان: طموح الاردنيين يقف على ابواب (طموح الأردنيين يقف على أبواب)/، الاسلاميون (الإسلاميون).

* إسقاط همزة القطع في وسط الكلمة:

وهو أقلّ شيوعاً قياساً إلى الكلمات التي أُهملت فيها همزة القطع في أول الكلمة. وأكثر  هذا الخطأ يتمثّل في إسقاط الهمزة المتوسطة التي ترسم على ألف، ولعلّه يدخل في باب التخفيف.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

- من صحيفة الرّأي:  التاخّر (التأخّر)/، تاثيراً (تأثيراً)/، بانّ (بأنّ)/، بدات (بدأت )/، شانها (شأنها)/، كراسي حربة (كرأسي حربة).

- من صحيفة الدّستور: راي (رأي)/، شانه (شأنه)/، وادائه (وأدائه)/، التامين (التأمين).

- من صحيفة الشّاهد: تاسيس (تأسيس)/، رات (رأت)/، راسك (رأسك)/، التاخير (التأخير)/، أهنيكم بهذه المناسبة (أهنئكم).

- من صحيفة العرب اليوم: تامين (تأمين)/، كاس(كأس)/، براسه(برأسه)/، بشان(بشأن). 

* أخطاء موقعية في كتابة الهمزة في أول الكلمة:

أحياناً لا يغفل الكتبة في هذه الصحف همزة القطع بل يرسمونها، لكنّهم يخطئون في موقع رسمها؛ فيكسرون ما حقّه الفتح، ويفتحون ما حقّه الكسر، وقد جعلنا من هذا الضرب الخطأ في (كسر همزة إنّ وفتحها) في المواضع القياسيّة له، مع أنّ هذا الخطأ ينتمي أساساً إلى المستوى النحوي ، وبعض أشكاله مردّه إلى الاستعمال كما في كسر همزة (إنّ) بعد القول. لكننّا آثرنا وضع جميع الأخطاء المتّصلة بالهمزة في المستوى الكتابي لسهولة التبويب.

ومن أمثلة تلك الأخطاء في مجتمع الدراسة:

- من صحيفة الرّأي: قال أنّها (قال إنّها)/، فأنّنا (فإنّنا)/، وبالتالي فأنّ (وبالتالي فإنّ)/، حيث أنّ (حيث إنّ)/، إذ أنّ (إذ إنّ)/، أتقانها (إتقانها)/، أظهار (إظهار)/، فأرادة (فإرادة)/، أخراج (إخراج)/، أعمار المسجد الأقصى (إعمار)/، إنعش صيفك (أنعش)/، قالت أحدى (إحدى)/، وضع صديق أعلامي بين يدي (إعلامي)/، أنجاز (إنجاز)/، الأضافي (الإضافي).

-  من صحيفة الدّستور: حيث أنّ (حيث إنّ)/، أصرار (إصرار)/، أي أنّها (أي إنّها)/، أدارة (إدارة)/، وإذ أنّ (إذ إنّ)/،الأطاحة(الإطاحة)/، أنشاء(إنشاء)/، أصبح بالأمكان(بالإمكان)/،وأنصاف المظلوم(وإنصاف المظلوم)/،خلال إسبوع من تاريخ نشره(أسبوع).

-  من صحيفة الشّاهد: أجراء (إجراء)/، أصدارات (إصدارات)/، الأجابات (الإجابات)/، قال أنّ (قال إنّ)/، بأخراجهم (بإخراجهم)/، حتى أنّ (حتى إنّ)/، التي يقال أنّها (التي يقال إنّها)/،بالأشراف على مصحته بالأغوار(بالإشراف)

-  من صحيفة العرب اليوم: الأصلاحي(الإصلاحي).

-  من صحيفة شيحان:الأقامة(الإقامة).

-  من صحيفة الغد: الأسلامية(الإسلامية).

* أخطاء في قواعد كتابة الهمزة:

هذا الضرب من الأخطاء يختلط مع المستوى النّحوي في كثيرٍ من الأحيان؛ فالهمزة المتوسّطة والمتطرّفة تترجم واقع الكلمة في التركيب؛ فتكون طريقة كتابتها ترجمة أمينة للمستوى النّحوي. وهو خطأٌ كثير الشيوع في الصحافة اليومية والأسبوعية.

ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

: سالت دماءهم (دماؤهم)/، ليتسائل رجل الأعمال (ليتساءل)/،آلمت الجنوب وأبنائه (أبناءه)/، تاركين ورائهم (وراءه م)/،حدّثنا عن عائلتك وأبناءك (وأبنائك)/، أمام زملاءه (زملائه)/، وعَمِل أبنائه (أبناؤه)/، برفع راتب ابنتها وإعطاءها (إعطائها)/، - من صحيفة الرّأي: عن حاجتها لملىء الشواغر  (لملء)/، بل إن واجبهم وحبّهم وولائهم (وولاءهم)/، ومن أبناءه الأكارم (أبنائه)/، له عملائه (عملاؤه)/،لاحقته وزملائه بعد التعادل (وزملاءه)/، على اقتناءه هذا الطائر (اقتنائه)/، أثناء قرائتي (قراءتي)/،   المبادرة لتسجيل أسماءهم (أسمائهم)/،ألهم زوجته وأولاده وأشقاؤه (وأشقاءه)/، شقيق زوجته السيدة ليلى وخال أبناءه (أبنائه)/، سنساعد على إنشاءها(إنشائها)/،عن الانتمائات للقيادة الهاشمية (الانتماءات)/، أضاء شموع كثيرة كانت مطفئة (أضاء شموعاً كثيرةً كانت مطفأة)/، نظرا لبدأ العمل (لبدء)/، لأننا سأمنا (سئمنا).

- من صحيفة الدّستور: قال بجرائه (بجراءة)/، أنّ أبنائها (أبناءها)/، لكنّهم تفاجئوا (تفاجأوا)/، بتخرج أبناءهم (أبنائهم)/، حيث بدء النادي بالتحفيظ (بدأ)/، ويوفّر عمالة كفوءة (كفؤة)/، مسؤولية مباشرة في وئد المرحلة الليبرالية (وأد)/، نهنّئ مسبقاً رفاقنا وأشقّائنا (أشقّاءنا)/، لتصبح أكثر ملائمة (ملاءمة)/، التي كان يرئسها سعد الحريري(يرأسها) /، وتركيب منهجية جديدة لتلاءم الموضوع (تلائم)/، أن يتخلى الجيش عن ولاءه (ولائه). 

- من صحيفة الشّاهد قبل أن تسقط دماءهم (دماؤهم) /، المختبأ في حجر مظلم (المختبئ)/، قمت بقرأتها (بقراءتها)/، ما جاء في لقاءه (لقائه)/، تم إخلاءهم (إخلاؤهم)/، ولكن فوجأت بعكس ذلك (فوجئت)/، من سيئ إلى أسوء (أسوأ)/، جعلت قواعدها يتسائلون (يتساءلون).

- من صحيفة العرب اليوم: المنشء(المنشأ)/، جائت(جاءت)/،بأت(باءت)

- من صحيفة شيحان: شيء(شيئ)/، فأل شئم(شؤم)/،تراءت لأبناؤهم(لأبنائهم).

· قطع ما حقّه الوصل:

وهو كثير كثرة غير عاديّة. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:
- من صحيفة الرّأي: وأمتداح (وامتداح)/، إسم (اسم)/، إستوفى (استوفى)/، الإشتراك (الاشتراك)/، إنطلاقة (انطلاقة)/، أستحوذ (استحوذ)/، وأكتسحت (واكتسحت)/، ألسلفيّة (السلفيّة)/، إستكماله (استكماله)/، إختلّ (اختلّ)/، الإعتماد (الاعتماد)/، إحتضان (احتضان)/، الإرتهان والإرتماء(الارتهان والارتماء)/، إعترت (اعترت).

- من صحيفة الدّستور: الإكتئاب (الاكتئاب)/، إنتشال (انتشال)/، للإلتهابات (للالتهابات)/، وإنتشار (وانتشار)/، إمرأة (امرأة)/، والإبتعاد (والابتعاد)/، إمتلاكها (امتلاكها)/، إعتبرها (اعتبرها)/، إبن(ابن)/، إستثنائي (استثنائي).

- من صحيفة الشّاهد: إمتيازات (امتيازات)/، الإعتصام (الاعتصام)/، الإستشاري الاستشاري/، إجتماعات (اجتماعات)/، إحتجاج (احتجاج)/، الإستعماري (الاستعماري)/، الإنسجام (الانسجام)/، استجابت (استجابت).

- من صحيفة العرب اليوم: الإلتزام بالتوصيات(الالتزام)/، منذ توقيع إتفاقية(اتفاقية)/،اجتماع(اجتماع)/،بإسم النقابات(باسم)/، فقد إنخفض(انخفض)/،إبدأ يومك(ابدأ يومك)/، الإستعانة(الاستعانة).

- من صحيفة الغد: الإستثمارية (الاستثمارية)/، إدفع (ادفع)/،الإفتتاح (الافتتاح)/، الإستقلال (الاستقلال)/، لإسم عريق(لاسم عريق)/، إنطلاقة لفئة جديدة (انطلاقة)/، إلعب (العب)/، إنتمي (انتم).

- من صحيفة شيحان: إنحيازه (انحيازه)/ إرحل (ارحل)/ إكترث (اكترث)/ الإنتقال (الانتقال)/ الإعتداء (الاعتداء) .

* الأخطاء في كتابة المدّة 

المدّة رسم كتابي يترجم توالي همزتين في النطق ، كما في :(آمنة) فهي في الأصل (أأمنة). والخطأ فيها يدخل ضمن أخطاء الهمزات عموماً. وتأخذ الأخطاء في كتابة المدة الأشكال التالية: 

· إسقاط المدة في أول الكلمة:

وهو شائع بصورة كبيرة. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة: 

-  من صحيفة الرّأي: اراءهم (آراءهم)/، الذي ستبقى اثاره (آثاره)/، عرضاً لالية عمل اللجنة (لآليّة) باقي الابار (الآبار)/، من الاتجاهات والاراء (والآراء)/، وعموماً ال حمد(آل)/، حتى الان (الآن)/، الرأي الاخر(الآخر)/، وزارة السياحة والاثار (الآثار)/، اخرون (آخرون)/، وستقوم شركة كهرباء إربد اسفة (آسفة).

-  من صحيفة الدّستور: اشترك الان (الآن)/، على خمسة الاف نسخة (آلاف)/، غيرابهة بما قد يتندر به (آبهة).
-  من صحيفة الشّاهد: في هذه الاونة (الآونة)/، من أوله إلى اخره (آخره)/، إلى الآن (الآن)، وكان اخر المطاف (آخر)/، درب ابائه (آبائه)/، اثارنا خط أحمر (آثارنا)/، لماذا الان (الآن)/، أو نشاط اخر (آخر)/، قضية الابار (الآبار)/، حركة 24 اذار (آذار)/، بعشرات الاف الدنانير (آلاف). احدهما يدرس في مصر والاخر يدرس في الجامعة الأردنية (والآخر)/، لتشحيم الاليات (الآليات).

-  من صحيفة العرب اليوم: ايات (آيات)/، الاف (آلاف)/، اسيوية (آسيوية)/، ال التشهيد (آل التشهيد)/، اثاره (آثاره)/، افاق الاستثمار (آفاق الاستثمار).
-  من صحيفة الغد: الان (الآن).

-  من صحيفة شيحان: كما فشل عدد اخر (آخر)/، التصفيات الاسيوية (الآسيوية).

· إسقاط المدّة في وسط الكلمة:
وهو قليل الشيوع. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة :

-  من صحيفة الرّأي: ماسي(مآسي).

-  من صحيفة شيحان: المفاجات (المفاجآت) .

· استبدال الهمزة بالمدّة:
ومن أمثلته في مجتمع الدراسة :

-   من صحيفة الشّاهد: تأمروا على الملف (تآمروا)/، غير أبهين (آبهين).

-   من صحيفة الرأي: بعض الأراء ترى أن يتم توجيه (الآراء) .

*  إضافة ألف تنوين النّصب دون ضرورة: 

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الرّأي: الساعة 6 مساءاً (مساءً)/، أحياءاً وأمواتاً (أحياءً)/، 8 مساءاً (مساءً)/، شتاءاً (شتاءً)/، بناءاً (بناءً)/، ابتداءاً (ابتداءً).

· من صحيفة الدّستور: ابتداءاً (ابتداءً)/، السادسة مساءاً (مساءً)/، صيفاً وشتاءاً (شتاءً).

· من صحيفة الشّاهد: سواءاً (سواءً)/، جزاءاً (جزاءً)/، ولاءاً (ولاءً).

· من صحيفة الغد: الثامنة مساءاً (مساءً).

* إهمال الشّدّة:

الشدّة يُؤتى بها في الكتابة للتعويض عن كتابة الحرف مرتين. وإهمالها قد يؤدّي إلى اللبس أحياناً؛ حيث تتعدّد احتمالات قراءة الكلمة، وإلى تغيير في المعنى أحياناً أخرى. وهذا الخطأ مطّردٌ في الصّحف اليومية والأسبوعية؛ فالشدّة لا تُستخدم في هذه الصّحف إلا نادراً، ويكاد ظهورها هو الذي يدعو إلى الاستغراب.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الرّأي: نقدم (نقدّم)/، تعقب (تعقّب)/، شجع (شجّع).

· من صحيفة الدّستور: تطلعات (تطلّعات)/، مسترده (مستردّة)/، طورها (طوّرها).

· من صحيفة الشّاهد: لا تكون أحكاماً مسبقةً (تكوّن)/، وخطط لهذا (خطّط)/، نحمل (نحمّل).

· من صحيفة العرب اليوم: لو رأيتم اعوجاجاً في فقوموني (فيّ ، فقوّموني)/، الأسرة (الأسرّة)/، وبين مجاهد (بيّن مجاهد) /، قد وقعا اتفاقية (وقّعا).

ومن الغريب أن تثبت الشدة أحياناً في موضع لا يحتاج الشدة ، ومن ذلك :  من صحيفة العرب اليوم: منّك (منك).

* الأخطاء في رسم التّاء بأشكالها المختلفة:

يكثر الخطأ في رسم التاء لتعدد أشكالها في العربية ، وقد يتداخل هذا مع أخطاء في رسم الحروف المشابهة كما هو الحال في الهاء المربوطة التي تشبه التاء المربوطة. وهذه الأخطاء يمكن تبويبها على النحو التالي:

· إهمال نقطتي تاء التّأنيث:

ومن الأمثلة على ذلك في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الرّأي: بعد رحله للعلاج (رحلة)/، المواساه (المواساة)/، رابعه (رابعة)/، غير مستردّه (مستردّة)/، كوب القرشله (القرشلّة)/، إضافه (إضافة)/،تسبّب اختلافاً في النسبه (النّسبة)/، مهدّدين بإجراءات تصعيديّه (تصعيديّة)/، تخصّص آثار عماره إسلامية (عمارة)/، جليله (جليلة)/، مسرحية لا نظاره لها (نظارة)/، ورقة مؤثره (مؤثرة)/، المسؤوليه (المسؤولية)/،  وصوره عن السجل التجارية (صورة)/، الحكومات المتورطه (المتورطة) .

· من صحيفة الدّستور: ترسيخ مكانه وسمعه زيوت جوبترول (مكانة، سمعة)/، الذي أدارته الطالبه (الطالبة)/، عند الساعة الثامنه (الثامنة)/، قرب مركز أميه (أميّة)/، سعر إجاره يبدأ 6.99% (إجارة)/، لأسباب متفاوته (متفاوتة)/، جميع الطلبات ملغاه (ملغاة)/، المدير العام للشركه (للشركة).

· من صحيفة الشّاهد:حراسه امنيه (حراسة أمنية)/، السلطات السوريه (السورية).

· من صحيفة العرب اليوم: لغناء قصيده من شعر حبيب الزيودي (قصيدة)/، الحمدلله الذي أوجد في المسلمين امرأه (امرأة)/، في حركه دائبه (حركة دائبة)/، بالمائه (بالمائة)/، الحياه (الحياة)/، الإقامه (الإقامة)/، الإثاره (الإثارة)/، الفرعيه (الفرعية).

· من صحيفة الغد: المؤسسه (المؤسسة)/، مشبوهه (مشبوهة)/، اربعه (أربعة)/، القضاه والتدخلات (القضاة)/، إلى السعوديه (السعودية)/، يوم الجمعه (الجمعة)/، للسنه الثامنه (للسنة الثامنة)/، المحاماه (المحاماة) /، الفائده (الفائدة).

· من صحيفة شيحان: مكه (مكة)/، ضاحيه الروضه (ضاحية الروضة) .
· إثبات نقطتين على الهاء المربوطة التي ليست للتّأنيث: 

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الرّأي: واستعرض الباحث عبد اللة الناصر (الله)/، في رفعة الأردنّ وتقدّمة  (تقدّمه)/، أن يدلي بدلوة (بدلوه)/، في زمن طغت علية (عليه)/، بجوانبة المختلفة (بجوانبه)/، ورشّة بالعطور (رشّه)/، بدوره وربطة بالبعد التاريخي (بدوره، وربطه)/، ما يجب عملة (عمله) /،انتخابة (انتخابه)/، أهدافة (أهدافه)/، لإرسالة (لإرساله)/، وبعقد جزائي قدرة (قدره)/، الحسين رحمة الله  (رحمه)/، الذي سيبدأ أعمالة (أعماله) وبعد استهدافة صباح الأربعاء (استهدافه)/، مشاهدة فيلمة الكرتوني (فيلمه).

· من صحيفة الدّستور: وهي مستغلّة قبلة (قبله)/، والمحافطة علية (عليه)/، على أمنة واستقرارة (أمنه واستقراره)/، تقدّمة (تقدّمه)/، مثلما رفع عليان بإسمة وباسم أهالي وشباب (باسمه)/، أن نكون أمناء على الوطن ومستقبلة (مستقبله)/، يجب أن نتعامل معة (معه) /، معرباً عن أملة (أمله)/، نتيجة دمج أحكامة في صلب القانون المؤقت (أحكامه)/، أجادت اللاعبات دورهن على الوجة الأكمل (الوجه)./، الذي شهدة مدرج الحسين بن علي (شهده)/، مياة سما (مياه)/، معتمداً على قدرات ثلاثي خطة الخلفي أيمن حمارشة و ... (خطه)/، تمهيداً لتطبيقة على الأرض (لتطبيقه)/، الذي بذلة أعضاء الهيئة (بذله).

· من صحيفة العرب اليوم: مؤشر السوق راوح مكانة خلال تداولات (مكانه).

· صحيفة الغد: إعادة طرحة (طرحه) .

· صحيفة الشّاهد: من خلال وزراءة (وزرائه)/، هذا الكلام يجب أن تبحثوة (تبحثوه)/، كلّ حسب قدرتة (قدرته) وسيحافظ على المياة (المياه).
· كتابة تاء التّأنيث التي تلحق الأفعال الماضية مربوطةً:
وهو قليل، ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الشّاهد: وقادة قضايا دسمة إلى مكافحة الفساد (وقادت)/، الأزمة المالية التي أصابة العالم بأكمله (أصابت). 
· من صحيفة الدّستور: ورشفة رشفة من فنجان القهوة (ورشفت)/، وكثرة الطحالب وازداد مكر الثعالب (وكثرت).

· كتابة تاء التأنيث المربوطة مبسوطةً :

وهو قليل أيضاً، ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الشّاهد: وعدم استجابت المتصرف (استجابة)/، ومن أثيرت حوله شبهت فساد (شبهة)/، حكمة الشامخ وبصمت القيادة (بصمة)/، ونسبت السداد وصلت إلى 98%(ونسبة).

· من صحيفة الرّأي: التي يجدون صعوبتاً في تفسيرها (صعوبةً)/، وإن فكرت تأسيس جامعة أردنية بدأت في أوائل الخمسينيات (فكرة). 

· كتابة تاء التأنيث المتحركة المبسوطة مربوطةً :

وهو قليل جداً، ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الرّأي: وما زال بعض رفاة أجسادهم  (رفات).

*  الأخطاء في كتابة الألف الفارقة:
اتخذت الأخطاء في كتابة الألف الفارقة أكثر من صورة في مجتمع الدراسة، وهي: 

·  إثبات ألف فارقة في غير الموضع المخصص لها إملائياً:

ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الرّأي: نرجوا حضوركم (نرجو)/، محترفوا الألوان (محترفو) /، إلى أصحابها الذين لم ترسوا عليهم المناقصة (ترسو)/، عزيزوا النفس (عزيزو)/، محاموا وموظفوا دائرة (محامو وموظفو)/، لنسموا بكم في أجواء ملكية (لنسمو) .

· من صحيفة الدّستور: خاصة قاطنوا المناطق (قاطنو)/، أن يتوافق أعضاء ومنتسبوا التجمع (منتسبو) 

· من صحيفة الشاهد: حروب الفنانين والمبدعين صانعوا الدراما (صانعو)
· إهمال كتابة الألف الفارقة في المواطن التي تتطلبها:

ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الرّأي: واشارو إلى جملة من المشكلات (وأشاروا)/، أما الذين لم يتعظو ولم يرعوو (يتعظوا ، يرعووا)/، التي شردو منها (شردوا).

· من صحيفة الدّستور: تذوقو (تذوقوا)/، فإن لم تؤدو الدين المذكور أو تعرضو التسوية القانونية (تؤدوا، تعرضوا)/، ممن لم يحجو سابقاً (يحجوا).

· من صحيفة الشّاهد: كما شكو من الباصات (شكوا) /، أعطو الأمير حقه (أعطوا)/، الذين توافدو على الأردن (توافدوا)/، كما شكو من التسبب والإهمال (شكوا) /، تذوقو أشهى الخرفان المحشية (تذوقوا).

· من صحيفة شيحان : فالأصل أن يعنو (يعنوا).

· الأخطاء في رسم الألف المتطرفةً:
 الألف المتطرفة في الأسماء والأفعال والحروف قد ترسم ألفاً مقصورة كما في: (عيسى) و(ألقى) و(إلى) وقد ترسم ألفاً قائمة كما في: (بدا)، و(عصا)/ (اسماً).

وتضبطها قواعد تتصل بأصل الكلمة، وهل الألف منقلبة عن ياء أو واو. ويكون الخطأ بأن ترسم الألف المتطرفة مقصورة حيث ينبغي أن تكتب قائمة، أو قائمة حيث ينبغي أن تكتب مقصورة. وهو خطأ كتابي صرفي. 

ومن أمثلة هذا الخطأ في الأسماء:

· من صحيفة الدّستور: أخذت المسرحية منحاً (منحىً)/، التي تمثل خطى السابقين (خطا)

· من صحيفة الشّاهد: وحفظ بلدنا آمنا معافا (معافى).

أما في الأفعال فمرد الخطأ فيها الخلط بين الناقص الواوي والناقص اليائي، وهو أكثر شيوعاً من الأخطاء في رسم الألف المتطرفة في الأسماء:

ومن أمثلته في مجتمع الدراسة :

· من صحيفة الدّستور: مؤكدا أن التعليم في الأردن خطى خطوات نوعية (خطا)/، تلى ذلك استسلام تدريجي لثقافة السلام (تلا)/، حيث دعى اللاعبين (دعا)/،وغدى التعاون لهم محور العمل الجماعي(غدا).

· من صحيفة الرّأي: ودعى الأسرة الأردنية الواحدة (دعا) /، الذي بدى متواضعا(بدا)/، إن عطاء المشروع رسى على إحدى الشركات(رسا).

· من صحيفة الشّاهد: التي دعى مروجوها (دعا).
·  أخطاء الألف المكتوبة غير المنطوقة:
 توجد في العربية كلمات فيها حروف منطوقة غير مكتوبة كما في (أولئك) و(هكذا) و(هذا) و(ذلك). كما توجد فيها كلمات فيها حروف مكتوبة غير منطوقة ؛ كما في (مائة). وعدد هذه الكلمات في الصورتين السابقتين قليل جداً في العربية مقارنة ببعض اللغات الأخرى كالإنجليزية التي يكثر فيها ما يسمى بالحروف الصامتة  (Silent letters).

وتعد هذه الكلمات من الصعوبات التي تعترض متعلم اللغة حين يكون رسم الكلمة مخالفاً لنطقها، لكنّ الحفاظ على هذه الكلمات كما جاءت عمّن قبلنا يشكلّ - في رأينا- مظهرا من مظاهر الحفاظ على روح اللغة وسمتها المتوارث جيلاً بعد جيل . ولذلك فنحن لسنا مع التيسير الذي أخذت به بعض المجامع العربية وبعض وزارات التربية والتعليم في الوطن العربي ، ومنها وزارة التربية والتعليم في الأردن، في كتابة (مائة) على النحو التالي: (مئة)؛ فإن هذا خروج عن روح اللغة وسمتها الخاص. ولنا أن نتساءل لماذا يتعلم بنونا كتابة كلمات الإنجليزية كما هي –عند أهلها- دون تغيير، مع أن نسبة الكلمات التي يخالف نطقها رسمها كبير. 

والمثال الوحيد الذي وجدناه على هذه الحالة في مجتمع الدراسة هو كتابة (مئة) وصوابها (مائة) في صحيفة الرأي والشاهد وشيحان والدستور والعرب اليوم والغد ومن ذلك:

-   من صحيفة الرأي: أطلق مئة صاروخ على الأقل (مائة).

* الخلط بين الحركة القصيرة وإشباعها: 
ومنه الخلط بين الكسرة والياء، أو الخلط بين الضمة والواو، أو الخلط بين الفتحة والألف؛ وهو خلط يراعي النطق دون مراعاة طرائق العربية في الكتابة. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:
· من صحيفة الرّأي: ورضيتي منذ البداية وأذعنتي (رضيتِ، وأذعنتِ).

· من صحيفة الدّستور: فهل فحصتي (فحصتِ).

· من صحيفة الشّاهد: عليكي بالتمهل (عليكِ).

· من صحيفة الغد: المناقاشات (المناقشات).

· من صحيفة شيحان: شبوهات (شبهات)/، مأساساة (مأسسة)/، يوماً واحاداً (واحداً).

 *  الأخطاء في رسم ألف همزة الوصل إدراجا وإثباتاً :
همزة الوصل في النظام الكتابي في العربية ترسم ألفاً كما في (اقتصاد) .لكن نظام الكتابة في العربية يقتضي إدراج همزة الوصل في مواضع من أشهرها همزة الوصل في (ابن) في مواضع مخصوصة. والخطأ هنا يتمثل في إدراج همزة الوصل حيث ينبغي إثباتها، وإثباتها حيث ينبغي إدراجها.

 ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الرأي: مقتل بن لادن (ابن)/، يواجه بن علي (ابن علي).

· من صحيفة الدستور: وكانت مهمة بن شيخة قيادة المنتخب (ابن)/، يعاكس تماما نموذج بن لادن (ابن).
*  الفصل والوصل بين حروف الكلمات المتجاورة:
إن الفصل والوصل  بين حروف الكلمات المتجاورة ينتج عنه  أخطاء في البنية الصرفية المشكلة للكلمات، وبالتالي تغيير في المعنى. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: إلى جنة الخلد يا أبا الأثير إنشاء الله (إن شاء الله).

ويتكرر الخطأ ذاته في صحيفتي الدستور والشاهد.

*  سقوط بعض الحروف أو زيادتها في الكلمة الواحدة أو القلب بين حروف الكلمة الواحدة:
ويمكن وصف هذه الأخطاء بأنها أخطاء طباعية ناتجة عن قلة المراجعة، وهي كثيرة. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الشاهد: وتم ابراهم اتفاقية (إبرام)/، في الأجهزة ولاوراق(والأوراق)/، المجلس يريد تطعيل مشروع الديسي (تعطيل)/، صدر كتاب تحت عنوان أضواء في النحكو والصرف (النحو)/، ووعد باتخاذ الإجراءات الازمة(اللازمة)/، لم تتحكم قانونية النواب للعقل(تحتكم)/، لأحد المراكز اللامنية(الأمنية)/، في قبله ذرة  رحمة (قلبه)/، لغاية للحظة(اللحظة)/، وخلال الأربعة العشرين ساعة(والعشرين)/، ومشارع الأردنيين تفيض (ومشاعر)/، ما قيل الحادثة (ما قبل الحادثة)/، هؤلاء يعتنقون إسلاميا محرفا (إسلاما)/، الأطباء المشاركون في الاضطراب (الإضراب)/، من المبكر تقيم أثر الإعلام (تقييم)/، لم يتسطع أن يخفي (يستطع)/، فهو بذلك يكون قد لب مطلبا شعبيا (لبى)/، سيجري بحثها خلا زيارة نتنياهو (خلال)/، باستحقاق مديونتها (مديونيتها)/، تقدم أقاربه باستداءه (باستدعائه)/، اختطه الهاشيون (الهاشميون)/، فلدينا كوادر طبية ترى إلى مستوى عال جدا (ترقى)/، حطت على مكاتب الشاده شكوى (الشاهد)/، سلوكات غير مسؤولية (مسؤولة)/، أنا وشيقي فارس (شقيقي)/، منعت السلطات والحدودية (الحدودية)/، يجب أن تعكس على أوصولها (أصولها)/، فهذه الذكرة الأليمة (الذكرى)/، وخطط لنيل من هذا البلد (للنيل)/، لأن العلام العربي غائب (الإعلام)/، وجلهم مارس العلم السياسي (العمل)/، ليس بمقدور المواطنين شرءها (شراؤها)/، نواجه هجمة عنفية من التجار (عنيفة)/، كانت الدراسة فيها للخامس الابتدائي فقد (فقط) /،في منطقة وصويلح(منطقة صويلح).
· من صحيفة الدستور : فالاشتياق اللغوي (الاشتقاق)/، اليوم عطلة أضافية أسوى بالعاملين (إضافية)،(أسوة)/، حالة سليمة أو أخرة مزدحمة (أخرى)/، أعجب لمن يرمي الكلام جزافا على عواهله (عواهنه)/، وأكدت النائطة توكل كرمان أن التحرك ماض (الناشطة)/، نحن مصصمون على الاستمرار (مصممون)/، أن النظام أفشل المبادة برفضه توقيعها (المبادرة)/، 8 وفيات بحوادث سير وطفل غرقا (ووفاة)/، فنحن اللذين لا يوجد لدينا أية أهداف (الذين)/، وأشار عويس إلى عدالة مطالب المهندسين الزراعيين العالمين في الجامعات (العاملين).
· من صحيفة الرأي : كثرة النوادي الليلة العاملة في منطقته (الليلية)/، في الحظات الأخيرة (اللحظات)/، والذين أجادا التحرك داخل المنطقة (واللذين)/، مجموعة من الاعبين (اللاعبين)/، اللذي نظمته مجموعة فنادق (الذي)/، الرفاق القدامي (القدامى)/، رغم أن تطلعاتهما تشوبها كثر من الصعوبة (كثير)/، لوضع الأساسات الازمة لتنفيذ مشروع إقليمي (اللازمة).
*  اختصار الصلاة على النبي بالرمز (ص):   
وهو خطأ يندرج في باب المقبولية الاجتماعية، وهو مما يدرس في اللسانيات الاجتماعية؛ حيث لا مشكلة في عملية الاختصار الكتابي بحد ذاتها، لكنها هنا يمكن أن تحمل على عدم التهذيب في خطاب النبي (صلى الله عليه وسلم)؛ فالأصل أن تثبت الصلاة على النبي كاملة دون ترميز (صلى الله عليه وسلم) .فقد ورد عن سيبويه من هذا الباب أنك تقول: "الحمد الله "ولا يمكنك أن تقول : "الحمد لزيد"؛ مع أن الجملتين متساويتان تركيبيا، والمنع متصل بالأدب مع الله مباشرة وأن الحمد خاص بالله تعالى.

وهو مما يكثر في صحيفة الشاهد من مجتمع الدراسة . انظر مثلا العدد 571 بتاريخ 3/8/2012.

*  أخطاء في علامات الترقيم: 
علامات الترقيم تجزئ عن التنغيم والوقف في النصوص الكتابية؛ وبهذا الفهم فهي تعين على القراءة الصحيحة. وقد يحدث غيابها لبسا في بعض الأحيان، كما أن إثباتها بصورة خاطئة قد يحدث لبسا أيضا؛ فهي تؤثر في معنى الجملة، وبالتالي فهي ضرورية للمتلقي في عملية الفهم والقراءة، وعلى الكاتب أن يحسن استخدامها وتوظيفها في المواقع المختلفة وبحسب ما تقتضيه.

ويمكن ملاحظة أن أخطاء الترقيم في الصحف اليومية والأسبوعية تتمثل في صورتين:
الأولى: غياب علامات الترقيم تماما.
الثانية: الترقيم الخاطئ.  

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

- من صحيفة الرأي:

 ونملك هجوما قويا ومتميزا لذا سندخل المباراة بحسب المطلوب منها (؛لذا).

أما المشروع الرابع بحسب الكسبي هو تنفيذ وتوسعة وتأهيل مستشفى الكرك الحكومي. (- بحسب الكسبي – فهو).
سقوط مبدأ مونرو والمتمثل بهيمنة الولايات المتحدة ( (مونرو) ) علم أعجمي يوضع بين قوسين.

إلى مثواه الآخير إلى مقبرة أبو عليا ( "أبو عليا" ). 

مشيرا إلى قوله تعالى قل هذه سبيلي أدعو إلى الله على بصيرة أنا ومن اتبعني وسبحان الله وما أنا من المشركين. (مشيرا إلى قوله تعالى : " قل هذه سبيلي أدعو إلى الله على بصيرة أنا ومن اتبعني وسبحان الله وما أنا من المشركين " . 

مشيرا إلى قوله صلى الله عليه وسلم  (لا يحل لمسلم أن يروع مسلما .

 (مشيرا إلى قوله (صلى الله عليه وسلم): " لا يحل لمسلم أن يروع مسلما ").

وبالتعاون مع مركز جرهارت ( (جرهارت) ) .

موضحا بأن خارطة الإستثمارات السياحية تقوم على ركنين الأول منهما يتمثل بإقامة المشاريع الصغيرة والثاني بإقامة الفنادق والمطاعم السياحية (موضحا بأن خارطة الاستثمارات السياحية تقوم على ركنين : الأول منهما : يتمثل بإقامة المشاريع الصغيرة. والثاني : بإقامة الفنادق والمطاعم السياحية . )
-  من صحيفة الدستور:

 في مكتب غيرفي دمشق الذي كان يعتبر أرقى المعاهد  ((غيرفي) ). 
أجادت لاعبات الأهلي الشقيقتان حلا وهبة علاء الدين إلى جانب براء وضحى الرشدان وليلى خضر ....... (أجادت لاعبتا الأهلي: الشقيقتان حلا وهبة علاء الدين، إلى جانب براء وضحى الرشدان، وليلى خضر، ...... ) .

لأنه أصبح بالأمكان تفادي هذه السمنة المرتبطة مع تقدم السن، لأن أوزان أغلبية النساء تتراوح (يجب وضع (؛) بدلا من( ، )).

تلعب الغدد الصماء النخامية ، الدرقية والجار كلوية دورا هاما في إفراز هرمونات تتحكم في ظهور الملامح الأنثوية (تؤدي الغدد الصماء: النخامية، الدرقية، والجار كلوية دورا هاما في إفراز هرمونات تتحكم في ظهور الملامح الأنثوية).

يطرح أولاد سيد موضوعاته الدرامية والجمالية في قالب مفعم بالانحياز إلى عالم الناس المهمشين (يطرح " أولاد سيد " موضوعاته الدرامية والجمالية في قالب مفعم بالانحياز إلى عالم الناس المهمشين ). حيث إن " أولاد سيد " هو عنوان مسلسل ، وعدم وضعه بين علامتي تنصيص يمكن أن يحدث لبسا.

· من صحيفة الشاهد:

 رعت سمو الأميرة سناء عاصم أمس بجامعة عمان الأهلية الملتقى الأول لكلية العلوم الإدارية والمالية بالجامعة تحت شعار الأعمال في خدمة المجتمع التنموي والذي يعكس توجهثانياً: أخطاء في المستوى الصّرفي:
وهي تلك الأخطاء المتصلة بأبنية الكلم، وأبرز مو

ويمكن تبويبها على النّحو الآتي:

* الخلط بين الناقص الواوي والناقص اليائي عند الإسناد للضمائر المختلفة.

ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

-  من صحيفة الدستور: من يخطي الخطوة الأولى (يخطو).

-  من صحيفة الشاهد: ودعيت الله بأن يوفّقه (دعوت)/، فالكل يدلو بدلوه (يدلي).

* الأخطاء في الأفعال المضعّفة والنّاقصة:

وتتّخذ هذه الأخطاء أكثر من مظهر، ومن أبرز هذه المظاهر:
·  الخلط بين المضعّف والنّاقص:

ولعلّ مبعثه التّأثّر بالعامية، ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

·     من صحيفة الشّاهد: لو استمرّيت عشر سنوات في الكتابة (استمررت)/، واستمرينا في ذلك (استمررنا)/، وأصرّيت على أنْ يدرس (أصررت)/، بينما نحن ردّينا الموازنة (رددنا)/، دقيت بابك (دققت بابك) .

·  الخطأ في إسناد النّاقص اليائيّ للضمائر المختلفة:

     ويكون ذلك الخطأ بحذف الياء وهي حرف أصلي في الفعل عند إسناد الماضي منه للمؤنّث، ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الرّأي: بقت صدارة الدوري الإسباني على حالها (بقيت).

· من صحيفة الدّستور: حيث توفّت جدتها (توفّيت).

وقد يتّخذ مظهراً آخر بإبقاء الياء في بنائه مضارعاً وحقّه أن ينقلب إلى ألف كما في (ينعي).

ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

 -    من صحيفة الرّأي: ينعي آل النحوي وآل قدّورة (ينعى).

* الأخطاء في بناء المعتلّ المثال:

تحذف فاء الكلمة عند إسناد المعتل المثال مضارعاً إلى الضمائر المختلفة، ويكون الخطأ بإثباتها. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

       -   من صحيفة الشّاهد: فإذا أردت أن توعد المواطنين (تعد).

* أخطاء التّذكير والتّأنيث:

ويتمثّل ذلك في عددٍ من المظاهر والصور، منها:

· استخدام المذكّر مكان المؤنّث أو المؤنّث مكان المذكّر، ويتّصل هذا الموضوع بمسألة المطابقة بين الكلمة وملازماتها.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة: 

-     من صحيفة الدّستور: وكثيرةٌ هي الأعمال المشبوه (المشبوهة)/،وروح المواطنة المسؤول (المسؤولة)/،بقصد خطف النّساء وسبيهم (وسبيهنّ)/، وتبلغ كلفته الإجمالي (الإجماليّة)/، السّاعة الحادية عشر من صباح يوم الأحد (عشرة)/،وهناك شبه اتّفاق على أنّ واحدة من أهمّ أسباب الفساد (واحد)/،يُشار إلى أنّ هذه اللقاء يأتي استمراراً (هذا) /وكانت غير مجدي لإنجاز المشاريع التنموية(مجدية)/،وتضمن قانون المنافسة الجديد التي أعدته الوزارة(الذي )/،لتذوق حلاوة أولى الألقاب (أول).

-    من صحيفة الشّاهد: بحاجة إلى رعاية خاص (خاصّة)/، بشأن إحدى الأمور (أحد)/، ليست أمواجاً عادياً (عاديةً)/،بيتي يقع على شارعين إحداها بعرض ثلاثين متراً (أحدها)/، وردت في الخبر معلومة مغلوطة وغير صحيح (صحيحة)/، قالت تمارا الشطّي أحد العاملات في صالون ... (إحدى)/، إيقاف إحدى الخطوط (أحد)/، تعليمات لأحد الشركات (إحدى)/، والفنون الجميل (الجميلة)/، من المصالح الشّخصي والأنانية (الشّخصيّة)/، الشّاهد من الصّحف المحترم (المحترمة)/، من إحدى عشر طبيباً (أحد)/، والحلويات التي وضعته أمي (وضعتها)/، ولا يوجد لها راتب تعيل بها نفسها (به)/، في إطار برنامج الإصلاح التي تنفّذه الحكومة (الذي). الدفاع عن أحد سكرتيرات(إحدى)/، يتجاوز الغالبية القانوني (القانونية)/،لأحد الشركات(لإحدى)/، هذا البلد هو أمننا واستقرارنا التي ننهض به(الذي)/، بشأن إحدى الأمور(أحد)/، ما ميز عمان عن غيره (غيرها)/، والراتب التي تتقاضاه(الذي)/، وطلب إضافتها إلى الرخصة الذي منحتها السلطة(التي)/، في إحدى الأيام (أحد)

-    من صحيفة الرّأي: داخل أحدى السجون الإسرائيليّة (أحد)/، وخطف إحدى أضلاع المربع الذهبي (أحد)/، في إحدى برامج الأقسام التالية (أحد)/، بالجماهير الذي تعتبرني (التي)/، شركة تجاريّة في عمان الغربيّة بحاجة إلى مديرة مكتب ذو خبرة عالية في هذا المجال (ذات)/، مثل هذه القيود لم تكن ذي بال (ذات)/، خلال مدة أقصاه تمام الساعة الثانية عشرة (أقصاها)/، إنّ إحدى أبرز أولويات (أحد)/، على أساس العدالة والإنصاف اللتين تشكلان نتائج (اللّذين يشكّلان)/، وظفت المخرج تلك الحكايات (المخرجة)/، بإزالة القيود الأمنية المترتبة عليه والذي حالت دون حصوله (التي حالت)/، وبشكل كبيرة (كبير).

· تأنيث الفعل مع الفاعل:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-    من صحيفة الدّستور: ونشطت اثنان من الأنزيمات (ونشط)/،

-    من صحيفة الشّاهد: وكشفت المصدر (وكشف)/، القرية التي لا توجد بها خط (يوجد)

-    من صحيفة الرّأي: وأضافت البيان (أضاف إنّ الأمور لم يسير على النّحو المطلوب (تسر).

· تأنيث الصيغ التي يستوي فيها المذكّر والمؤنّث:

هنالك صيغٌ مخصوصةٌ في العربيّة يستوي فيها المذكّر والمؤنّث ، من أبرزها صيغة (مفعال) التي للمبالغة مثل: (معطاء) ، وصيغة (فعيل) التي بمعنى اسم المفعول مثل: (أسير) و(قتيل) ، وصيغة (فعول) التي للوصف أو للمبالغة مثل: (لحوح). ويكو ن الخطأ في تأنيثها، وحقّها أنْ تلزم حال التّذكير إلا في حالة اللبس.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-    من صحيفة الرّأي: فسيبقى في الأراضي الفلسطينيّة حركة أسيرة (أسير)/، مؤكّداً وقوف أبناء العشيرة خلف القيادة الهاشميّة المعطاءة (المعطاء)/، بين زوجٍ غائبٍ دائماً أو زوجةٍ لحوحةٍ ومتطلّبةٍ (لحوحٍ)/، لدينا أجندة طموحة (طموح)/، هذه الفئة المعطاءة (المعطاء)/، أو يكتفي بانتقاداتٍ خجولةٍ (خجول).

-    من صحيفة الدّستور: لمجهودات فريق عمل فرع السيتي مول الدّؤوبة (الدّؤوب)/، إنّني فوجئت باللهجات المغناجة (المغناج)/، نرجو من حكومة مصر المعطاءة (المعطاء)/، نبيلة، قلبك كبير، تتعلّمين الكثير، معطاءة (معطاء)/، وتتبع سلطة منطقة العقبة استراتيجيّة طموحة (طموحاً)/، يثمّن عالياً جهود جلالة الملك عبد الله الثاني الدّؤوبة (الدّؤوب).

·  تأنيث الوصف الذي يختصّ به المؤنّث:

هنالك أوصاف يختصّ بها الاسم المؤنّث، ولذلك لا يلزمها أي علامة دالّة على التّأنيث، ومنها: حامل، ومرضع، وحائض وغيرها. ويتمثّل الخطأ في إضافة علامات التأنيث لها في الاستعمال.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-   في صحيفة الدّستور: سواء كانت مرضعة منتجة أو هرمة جذعة (مرضعاً).

*  المطابقة بين المتلازمات:

في البناء التّركيبي للجمل يجب أنْ تتّسق مركّبات الجملة عدداً. والاتّساق لا يعني المطابقة دائماً، لكن الإحالات الضميرية أو غيرها يجب أن تكون في حالة انسجام لا تناقض بين مفرداتها، وتقع الأخطاء حين يحدث تباين في الإحالات إفراداً أو تثنيةً أو جمعاً، ويمكن إجمال صور هذا الجانب بما يأتي:

· أخطاء المطابقة بين مفردات التركيب إفراداً وتثنيةً وجمعاً:

-    من صحيفة الرّأي: فإنّ العالمين العربي والإسلامي لن يفعلوا شيئاً (يفعلا)/، يحكى أنّ أحد حرّاس الغابات صادق دبّاً وكانت صداقتهم حميمة جدّاً (صداقتهما)/، إنّ ذوي الطفلتين نور وعبير قاما بتقديم شكوى (قاموا)/، بمشاركة 60 طفلاً ذو إعاقة مع أهاليهم (ذوي).

-    من صحيفة الدّستور: الاثنان رغم أنّهما مهزومون (مهزومان)/، الخطّة التي أعدّها أشخاص متخصّصون ذو كفاءة (ذوو)/، بحضور واهتمام خاصّ من قبل المهرجان (خاصّين).

ولا يستند إلى نظام ومعيار موحد(موحدين)/، وأشار الوجيه محمد عنبر إلى البطولات التي سطرها الجيش العربي والتلاحم البطولي الذين حققوه على الأرض (الذي)

-    من صحيفة الشاهد: أفرحت العجوزين اللذين شكروه وقاموا (شكراه وقاما)/، الشرطيّات لدينا يعمل ليلاً نهاراً (يعملن)/، من أجل أطفالها الذي لا ذنب لهم (الذين)/، هم مصابان (وهما). وقد تمّت الاعتداءات على الأطباء أثناء ممارسة عملها الرسميّ (عملهم)/، تلقّت الشّاهد من أحد مواطني عجلون اتصالاً يشكون سوء حال أهل المنطقة (يشكو).

· المطابقة في العدد بين الفعل والفاعل:

اتّفق جمهور النحاة أنّه إذا أُسند الفعل إلى فاعلٍ ظاهرٍ مثنىً أو جمعاً فإنّه يُجرّد من أيّ علامةٍ للتثنية أو الجمع، وما خالف هذه القاعدة يُحمل على لغةٍ خاصّةٍ عند العرب أسماها النّحاة لغة (أكلوني البراغيث) ، وأسماها ابن مالك لغة (يتعاقبون فيكم)، وهي مقصورة على السّماع ولا يُقاس عليها.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-    من صحيفة الرّأي: قدّموا لاعبو إنتر مجهوداً كبيراً (قدّم): حيث أُسند الفعل (قدّم) لواو مع أنّ الفاعل المتأخّر اسمٌ ظاهرٌ دالٌّ على الجمع.

-    من صحيفة الدستور: أين كانوا من يطالبون بفتح العضوية(كان)/، ففي الوقت الذي يشكلوا فيه خريجو الجامعات(يشكل)

-    من صحيفة الشاهد : أخبرونا زملاؤنا(أخبرنا)/، لقد أخبروني الممرضين (أخبرني الممرضون)/، تعرضوا لي ثلاثة أشخاص (تعرض)/، الذي يعتبرونه الأهالي (يعتبره)/، وقد أكدوا التجار(أكد).                

* المطابقة في التّعريف والتّنكير:

· تتطابق المتلازمات في التّعريف والتّنكير، ويكون الخطأ بخرق هذه المطابقة، كما هو الحال في عدم وجود تطابق بين النعت والمنعوت في التّعريف والتّنكير.

ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

-  من صحيفة الرّأي: ما حقّقته المرأة الأردنيّة وتبوّئها المناصب قياديّة (القيادية)/، احصل على نوكيا مجاناً حصريّاً من Orange عند اشتراكك بعرض الشّهري (بالعرض).

·  تعريف المضاف على غير وجهه:

يكتسب المضاف التّعريف من المضاف إليه؛ فتقول: كتاب النّحو ولا نقول: الكتاب النّحو؛ فهذا خارجٌ عن سنن العربية.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-   من صحيفة الدستور: في إطار البرنامج الإصلاح التي تنفّذه الحكومة (برنامج الإصلاح).

-  من صحيفة الرأي: منوها إلى أن قضية الأسعار الكهرباء (أسعار الكهرباء)/، بالسماع للبعض المواطنين (لبعض المواطنين)/، على المساعدة الأفراد (على مساعدة الأفراد).

* الأخطاء في بناء المصدر:
يؤتى أحياناً بصيغةٍ خاطئةٍ للمصدر، ويكثر ذلك في مصادر الأفعال المعتلّة.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

- من صحيفة الدّستور: لطوي صفحة الخلاف (لطيّ).

- من صحيفة الرّأي: وحالة تدمير الذّات والإتاء على مقدرات الوطن (الإتيان).

* الأخطاء في بناء اسم الفاعل واسم المفعول:

     ويتّخذ هذا النّوع من الأخطاء أكثر من مظهر، ومن ذلك:

· الخلط بين اسم المفعول من الثلاثي والرّباعي.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة :

· من صحيفة الشّاهد: مؤسسة العرش المصانة عند الجميع (المصونة): 

· جاء باسم الفاعل من الرباعي (أصان)  وحقّه أن يأتي به من الثلاثي (صان).

· من صحيفة الدّستور: مبروك للابنة الغالية (مبارك):

· جاء باسم المفعول من الثلاثي (برك) وهو يعني: قعد الجمل، والأصل أن يأتي من الرباعي (بارك) ويعني طلب البركة وشتّان بين المعنيين.

* من شأنها دعم وتحسين الواقع المعاش للعاملين (المعيش):

جاء باسم المفعول من الثلاثي (ناط) والأصل أن يأتي به من الرباعي (أناط).

· من صحيفة الرّأي: ونحن كلاعبين مدانين له بالشيء الكثير (مدينين): 


جاء باسم المفعول من الرباعي (أدان) والأصل أن يأتي به من الثلاثي (دان).

· الخلط بين اسم الفاعل من الثلاثي والرباعي: 

ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

-  من صحيفة الدّستور: يعلن جنوب السّودان اليوم انفصاله عن شماله في حدث تاريخيّ ملفت (لافت)/، في قصة ستكون ملفتة (لافتة).

جاء باسم الفاعل من (ألفت) الرباعي ومعناه أزال اللفت، والأصل أن يأتي به من الثلاثي (لفت).

-  من صحيفة الرّأي: أمر هام للملايين يقدّم معلومات مهمة .. (مهمّ): جاء باسم 

الفاعل من الثلاثي والأصل أن يأتي به من الرباعي (أهمّ).

· وضع اسم الفاعل بدلاً من اسم المفعول والسياق يقتضي خلافه:

ومن أمثلته في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الشّاهد: أنّ والدها متوفّي (متوفّى): 

 إذ إنّ الميّت (متوفّى) ، والمتوفّي هو الله عزّ وجلّ.

* التقاء السّاكنين في المضارع الأجوف المجزوم:

يترتّب على جزم المضارع الأجوف التقاء ساكنين؛ السّاكن الأول هو السّاكن الأصلي في عين الكلمة، والسّاكن الثّاني هو علامة جزم المضارع. والعربية لا تجيز التقاء ساكنين، ويتمّ التّخلّص من هذه الحالة عن طريق حذف السّاكن الأول عادة.

مثال: الفعل (يعيش) فعل معتلّ أجوف إذا سبق بجازم مثل (لم يعيش) يجتمع ساكنان: الياء الساكنة والسّكون النّاجم عن الجزم، فتتخلّص الكلمة من هذا الوضع عن طريق حذف الساكن الأول، فتصبح الكلمة (لم يعِش).

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-    من صحيفة الرّأي: إنّ الأمور لم يسير على النّحو المطلوب (لم يَسِرْ)/، حتى اليوم لم نعود إلى المسار الطبيعي للسّياحة (لم نعُدْ)/، والنّور الدّائم فليضيء له (فليضئ)/، لم يحتاج الرابع للدخول (لم يحتج).

-    من صحيفة الدّستور: إنْ لم تنصاع لأوامره (لم تنصعْ)/، إذا لم تستجيب (لم تستجبفيما لم تحيل الحكومة (لم تُحل). الأمر الذي لم يروق للنّادي (لم يَرُقْ).

-    من صحيفة الشّاهد: فالطفلة لم تستفيد (لم تستفد)/، فلم أحتاج يوماً لشيء (لم أحتج)/، ولتتأكّد من أنّها لم تُصاب بالسّمنة (لم تُصب)/، لا تخاف (لا تخف)/، لم تعتاد عليه (تعتد)/، ولم تقوم الوزارة بالإجراءات اللازمة (تقم) .

* بناء الأمر للواحد المخاطب من المعتلّ الأجوف:

إذا بني الأمر للواحد المخاطب من المعتل الأجوف التقى ساكنان :الأول : هو السّاكن الأصلي في عين الكلمة، والسّاكن الثاني هو علامة البناء ؛ فالأصل أن يتمّ حذف السّاكن الأول منعاً لالتقاء السّاكنين، وتكون الأخطاء بإثبات هذا السّاكن.

 ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-  من صحيفة الرّأي: اختار المكان (اختر).

-  من صحيفة الدّستور: أو إختار أي رحلة سياحية (اختر).

* أخطاء النّسبة:

وتتّخذ هذه الأخطاء الصور الآتية:

· النّسبة إلى الجمع:

تقتضي قواعد النّسبة في العربية أن تتمّ النّسبة إلى المفرد وليس إلى الجمع.

ومن أمثلة هذا الخطأ في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الدّستور: بهدف إخراج الشباب الأردني من دائرة الولاءات المناطقية إلى دائرة الانتماء الوطني (المنطقية): 

وإذا خيف التباسها بالنسبة  إلى المنطق فيمكن استبدالها بـ(الجغرافية).

-  من صحيفة الرّأي: الأغنية القبائلية (القبلية).

· النّسبة إلى فعيلة:

حين تنسب إلى صيغة (فعيلة) في العربيّة فإنّ القاعدة تقتضي حذف الياء .

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-  من صحيفة الدستور: إنه أمر بديهي (بَدَهي).

-  من صحيفة الرّأي: أن نكرّر كلاماً بديهياً (بَدَهيّاً).

· مخالفة طرائق النّسبة المعمول بها في العربية :

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

· من صحيفة الدّستور: وعبق شجرة زيتون إربداوية (إربدية):
لا ضرورة هنا لإضافة الألف والواو؛ فالمطلوب إضافة ياء النّسبة فقط. 

تألّق الكرة النادوية (الناديّة): انتهت الكلمة الأصلية بالياء

(نادي) فأبدلها واواً ثم أضاف ياء النّسبة وهو خطأ.

* الأخطاء في بناء اسم التفضيل:

يتّخذ اسم التّفضيل في العربية أحوالاً مخصوصةً بحسب تعريفه بأل، أو تجرده منها، أو حسب مجيئه مضافاً، وهذه الأحوال تتّصل بشكلٍ رئيسٍ بالمطابقة في الوجوه المختلفة.

ومن أمثلة هذا الخطأ في مجتمع الدراسة:

· من صحيفة الدّستور: * وراء القوة الأعظم (العظمى): 

جاء اسم التّفضيل محلّى بأل، فوجب أن يطابق ما قبله تذكيراً أو تأنيثاً وإفراداً وتثنيةً وجمعاً، وبما أنّ الاسم قبله مؤنّث (القوّة)، فوجب مجيئه مؤنّثاً.

                           * الحصّة الأكبر (الكبرى).

-   من صحيفة الشّاهد: ولديها طفلين أكبرهم عمره 9 سنوات (طفلان أكبرهما).

*  الأخطاء في الجموع:

وتتمثّل هذه الأخطاء في عدم اتّباع صيغة الجمع الصحيحة.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

· الخطأ في جمع كفؤ وكفي : 

-  من صحيفة الشّاهد: لاعبين أكفّاء (أكفياء).

· الخطأ في جمع (دعوى) و(شكوى):

-  من صحيفة الشّاهد: وظهرت دعاوي لا تتّفق (دعاوى)/،

                             بناءً على شكاوي المواطنين (شكاوى).

-  من صحيفة الرّأي: شكاوي المواطنين (شكاوى).

· الخطأ في جمع (غيور):

لا تُجمع (غيور) جمع مذكّر سالماً؛ لأنّها جاءت على صيغة يستوي فيها المذكّر والمؤنّث، ولذلك فإنّها تُجمع جمع تكسير على (غُيُر).

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-  من صحيفة الدّستور: يهتدي بنورها المخلصون الغيورون على مصلحة الأمّة (الغُيُر).

-  من صحيفة الرّأي: يدور في وجدان كل الأردنيين الغيورين (الغُيُر).

-  من صحيفة الشّاهد: الذي تنادى إليه الشرفاء والغيورين (والغُيُر).

· الخطأ في جمع (يتيم):

لا تُجمع (يتيم) جمع مذكر سالماً، وإنّما يجب أن تُجمع جمع تكسير، لكنّنا نجد من يجمعها جمع مذكر سالماً.

-   من صحيفة الدّستور: تقديم الخدمة لأكثر من 280 طفلاً وطفلة يتيمين (من الأيتام).

· الخطأ في جمع (رصيف):

تُجمع (رصيف) جمع تكسير على أرصفة، لكنّنا نجد من يجمعها جمع مؤنّث سالماً.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-   من صحيفة الشّاهد: توضع على الأرصفات (الأرصفة).

* اختيار الصيغة غير المناسبة من الفعل:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

·  من صحيفة الدّستور: تشمل الدورة على برنامج (تشتمل):

إذ إنّ الفعل الذي  يتعدّى بحرف الجرّ هو (اشتمل على) ولا نقول: (شمل على).

· ولقد أحاق ظلم كبير بهذا الوطن (حاق)؛ فالهمزءة هنا للإزالة ، وهي تحمل عكس المعنى المراد.

-   من صحيفة الرّأي: أنّه انظلم في شبابه (ظُلم): إذ لا مطاوعة في الظلم؛ فالأصل               بناء الفعل للمجهول؛ فلا يُقال: (ظلمته فانظلم)، فهذا خلاف طبيعة الأشياء.

· من صحيفة الشاهد: إننا لغينا وزارة التموين (ألغينا) ؛ فالهمزة هنا تعني الإزالة وهي المقصودة. 

* شيوع صيغتي المصدر (فعللة وفعلنة):

وهو مظهر قابل للأخذ والرّد، لكنّه يتّخذ سمتاً جديداً غريباً خاصّةً حين يُستلّ من الجامد. ويكثر ذلك في صحيفة الشّاهد على وجه التعيين، ومن أمثلته في هذه الصحيفة:

عندما لاحت فرصة الوزرنة (الفعلنة)/، تطوير ما قامت به وتحديثه وعصرنته (الفعلنة)/، رغبة القائد في عصرنة هذه الدولة (فعلنة)/، العمل الدّؤوب من تهويد وأسرلة وصهينة (فعللة)/، دسترة اللغة الأمازيغية (فعللة).

ثالثاً : من أخطاء المستوى الصوتي: 

أخطاء المستوى الصوتي قليلة جدا في الصحافة المكتوبة اليومية والأسبوعية، وهو مما كان متوقعا؛ إذ ينتظر أن تظهر أخطاء المستوى الصوتي في الإعلام المسموع كالتلفزيون والإذاعة بشكل أوضح. ومن أبرز هذه الأخطاء:

الخلط بين الضاد والظاء:

إن الخلط بين الضاد والظاء في المستوى الكتابي ليس حديث النشأة، أو مما طرأ في الكتابة الصحفية. بل جرى الخلط بينهما منذ أمد بعيد، فتحدثنا بعض الروايات عن قول بعضهم: "إن فرسي ظالع" والصواب ضالع. وكان ذلك من شواهد انتشار اللحن في اللغة العربية، وبعض دواعي نشأة الدرس اللغوي في القرن الثاني الهجري.

وليس من نافلة القول أن ثمة مؤلفات عقدت وصنفت في التفريق بين الضاد والظاء فهذا ابن مالك ألف كتاب (الاعتماد في الفرق بين الظاء والضاد) وغيره كذلك وليس من نافلة القول أن قرب المخرج بين الظاء والضاد هو المسؤول عن هذا الإبدال، فالظاء صوت بين أسناني، والضاد صوت لثوي أسناني، بالإضافة إلى اشتراكهما في صفة التفخيم، فكلاهما مفخم وكلاهما مجهور وكل هذا التقاطع أدى الإبدال بينهما.

ويلحظ أن الإبدال أغلبه إبدال الضاد ظاءً، فالضاد تكاد لا تنطق، وهي في بعض اللهجات غائبة غير منطوقة، فينطقها الناس ظاء أو زاياً مفخمة كما في اللهجتين الأردنية والمصرية.

وامتد هذا النطق إلى الضاد في سياقاتها الفصيحة، فإذا بنا نسمع الضاد ظاءً. والظاء أسهل في مخرجها وصفاتها من الضاد إذ الكلفة النطقية المبذولة في الضاد أكثر منها في الظاء.
ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-  من صحيفة العرب اليوم: يحضى القطاع العام (يحظى).

-  من صحيفة الدّستور: ودعا المشاركون الدول العربية المنظمّة للانضمام (المنضمّة).

-  من صحيفة الشاهد: بجحوض عينيه (بجحوظ)/، بسبب تكاليف العلاج الباهض (الباهظ)/، 

فهذا محضور وقع فيه جيران الأردن (محظور)/، ألم تتعضوا كنواب (تتعظوا)/،
ألم تنظمّ لعضوية النقابة (تنضمّ)/، فظ النزاعات(فض).

- من صحيفة الرأي: ويحضر على المستفيدين (ويحظر)/، لا بد من أن تتظافر (تتضافر)

* إبدال (الضاد) في باب (افتعل):

إنّ اجتماع الضاد والتاء متجاورين في لفظ واحد ينجم عنه صعوبة في النطق لتقارب المخارج؛ فيُلجأ في هذه الحالة إلى إبدال الضاد طاءً. ويحدث الخطأ بإبقاء الضاد على حالها.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدّراسة:

-   من صحيفة الدستور: وارتفاع أسعار المنتجات البترولية بشكل مضطرد (مطّرد).

* الخلط بين السين والصّاد:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الشاهد: التي يجب أن يوسف بها الشخص الوطني (يوصف)/، يعتصره الألم والحصرة (الحسرة).

- من صحيفة الدستور: مما سبّب الألم والحصرة (الحسرة).

رابعاً : من أخطاء المستوى الاستعمالي/ الدلالي:

* استعمال العامية:

وهو من المظاهر المزعجة والمؤلمة في الصحافة المكتوبة؛ ذلك أنّ المكتوب مع تواليه وكثرته يكتسب ضرباً من المشروعية لكثرة الاستعمال.

وتكثر العامية في الصحافة الأسبوعية أكثر بكثير من الصحافة اليومية. كما تكثر العاميّة في لغة الإعلان؛ لأنّ المعلن يتحكّم في لغة النصّ؛ فيكون العامل الاقتصادي أو سلطة المعلن سبباً رئيساً في شيوع العاميّة. ويعلّل المعلنون ذلك بأنّ العاميّة أسهل وصولاً لجمهور وأكثر تأثيراً، وربّما يجب أن يجد اللغويون سبيلاً لإقناع المعلنين بعكس ذلك.

كما تكثر العاميّة فيما يُسمى بمقالات الأدب الساخر، بل إنّ عناوين المقالات كثيراً ما تُكتب بالعاميّة في هذا الضرب من المقالات، وهو مما يُؤسف له كثيراً، لأنّ كتّاب هذا الضرب من المقالات لهم قبول وانتشار بين الناس، كما تكثر العاميّة في الأخبار الفنية وفي الصفحات الخفيفة مثل (أبواب ودروب) في صحيفتي الرأي والدستور.

وتجدر الإشارة كذلك إلى أنّ استخدام العاميّة يهبط أحياناً في بعض الصحف هبوطاً حادّاً؛ فيفجعك تدنّي مستوى اللغة في هذه المواضع، وهو مما يؤسى له لأنّه يؤثّر في ذائقة القرّاء، ويجعل بعض التعابير التي تدعو للغثاء محل اعتياد عن الناس. واستخدام العاميّة لا يقتصر على الألفاظ العاميّة، وإنّما نقل الأساليب العاميّة أيضاً، وهو أشدّ خطورةً.

ومن أمثلة استخدام العاميّة في مجتمع الدراسة:

-     من صحيفة الرأي: برصاص قنّاصة وبلطجية قبل أسبوعين/، سوّد الله وجهك يالبعيد/، شهركريم أكتر من ما بتتصوّر/، ليش تفطر ببيتك/، أمال هم جابوني ليه (عاميّة مصريّة)/، اووف شوشو/، هلا انضم إلنا وكون واحد منا/، شو طابخين اليوم/، مش معئول شو نظايفي ومثقف/، اللي ما نزل بفنادق نعمة بيه ما شاف شرم الشيخ/، طالع عتّال ونازل زبّال/، طل الصيف وعمّت جوائزه عالكل/، وسفرتكم دايمة مع دجاج دو/، بنريحك حتى نوفر عليك/، باب الغسالة رح يفتحلك أبواب كتيرة/، في واحد غليز صدم سيارتي/، زنئتيني (عنوان مقال بتاريخ 24/5/2011 العدد 14801/ السنة 40). في واحد مئلعط خبطلي سيارتي/، وكشرته تلعن سنسفيلها/، وسرسرية الباصات العمومية/، خطايا بايتة/، إيش يا حلو/، بفركة رجل/، خلي الرحلةإلك ولأطفالك ومتعهم مجاناً/، كل الخيرات ع موبايلك/، جاء الصيف ومعه بلاويه/، أن تتوقفي عن اللهط والزمط واللهمته/، بأنني سرسري محض افتراء/، مش مهضومة أعطيها فيتال/، إذا كلنا شبكنا بتعمر بلدنا/، دحشه في جيبه/، مش مشكلة شلبكها لحالك.

-    من صحيفة الدستور: يلعن أبو الفقر شو لزيز/، وشمطة طلق بين العيون/، خليك عم تسمع راديو أيام إف إم لتعرف كيف تحركها/، الأفضل أن تخمع/، وملعون  أبو فاطسهم/، دبّت الطوشة/، حين أنبلى بعزومة/، طازة ويا بلاش/،مش تمام/، ربّ الأسرة الزنقيل/، جميلتك ع حالك/، تعرّضت لموقف مش ولابدّ/، بوفّر عليك بمصروف الكهربا وصوته هاوي سواء بيبرّدأو بيدفي/، ومش بس هيك/، أو ترفشّت ببطنها/، يتربّو بعزك/، ولا الأمر فشخرة/، كل هالجوائز لرابح واحد/، جورج وسّوف الجمهور تحمّل علشانه كتير/، بعمل من الحبّة قبّة/، بلكي تصل السنة الجاي/،  ندوة ع السكين (عنوان مقالة)/، خلي موبايلك نشمي مع دقة ورنة جخة/،ولا قطعان بحديث مرتي (عنوان مقالة ساخرة)/، والا صار طرطور وخشخيشة/، كنت أتمنى أن يكون حبيب مرتو/، صاير شخصية ولك/، بسعر على كيف كيفك/، بعد الهيكلة أكيد الموظف سيبرطع/، فتجد زوجتك ضاربة بوز وكشرتها بطول مترين/، قلبي من الحامض لاوي/، بدنا نجوزقبل شهر رمضان/، كش ملك/، نعم لكنك ترتديعا بالشقلوب/، مش عارف  ع إيش/، يعني جوز الست/، إشي ومنه/، صيف أغنى من ما بتصوّر بمئات آلاف الدنانير/، فأستراليا حايصة لايصة/، وسيقبضون على كل راس خمسين ديناراً شندي بندي/، صباح الخير عمو شو هاظااللي/، من أول غزواته انكسرت عصاته/، مش هتقدر تغمض عنيك/، ع بالك خبر غريب أو شي طريف/، خليه ع موبايلك/، ووقف أي محاولة لتطنيشه/، في انفعالصاخب أشبه بالهوشات/، خط ما إلو لشباب من الآخر وبس/، إنت ابني وأنا  ببني وراح نريحك لما نبني/، نحنا بـOrange بنعرف إنو إنتو الشباب بتحبوا/، ولا عقل بركب ع الثاني/، الحكم متهاوش مع مرته ومكحوش من البيت/، البلطجية السيبرية.

-    من صحيفة الشاهد: كم كنت جاهلاً وأهبل بل طنجرة/، مجلس النواب مطنش/، ووضعه في السلطة عال العال/، يعني بالمشرمحي/، يا حكومة شوفي شوفي/،ارع من عشب بلدك ولو إنه قرّيص/، ما ليش بالطابق/، أقام وليمة غداء عرمرمية/، وبكره بيدوب التلج وبين اللي تحته/، لهفوها ولا شو/،وين رايحة/، وضربه بالشبشب أمام المصلين/، بده مستشار/، الحلمنتيشي/،جميل عبد القادر غايب طوشة/، صار يغزل عالناعم/، المدير معلّط/،مسح الجوخ واللف والدوران/، ينبّش ورا الوزير/، معاليه عتعوت بالبورصة/، الجمهور عايز كده/، طيب يا دولة الرئيس ليش مهمشهم/، في حين أن الشعب كان يكاكي/، مش عنا من عندهم/، كيف بدنا نحط/،مشغول هاليومين/، ألو يا شرطة/، وفشروا أن يتمكنوا/، مش معقول/، يا ريت/، هية المنطقة ناقصة تلوث/، طعة وقايمة/، شو هالحكي/، ما بيردع التلفون/، بوز مدفع/، حط بالخرج/، اطلع من راسي/، فعايل زياد المناصير/، بقدرش عليه/، نياله فساد مالي ع الآخر/، إحنا مش شحادين دولتك/، لا يحتاج إلى لت وعجن/، بس ما بدنا تشتغل الأحداث/، وبعدين تصالحوا/، بعدهم نايمين.

* استخدام الأعجمي:

يكثر استعمال الأعجمي في الصحافة المكتوبة اليومية والأسبوعية. بل إنّ بعض عناوين المقالات تكون أعجمية بحروف عربية (تعريب صوتي). ومما يلفت النظر إلباس هذه الألفاظ الأعجمية لبوساً عربياً من خلال جمعها جمع مؤنث سالماً، أو من خلال الاشتقاق منها، أو النسبة إليها. على الرغم من وجود بدائل عربية لأكثرها. وهو مشهد منقطع النظير في الإساءة إلى العربية في وجهها المكتوب، وهو من أخطر الوجوه. ومن المؤلم حقاً أن تنشر الوزارات والإدارات الحكومية والمؤسسات الوطنية إعلاناتها بالإنجليزية أياً كان مبرّرها في ذلك. وتعدّ الإعلانات من أبرز المواطن التي يكثر فيها الأعجمي.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: هذه المولات مشكلة (أسواق)/، وجود كود خاص (رمز)/، أستاذة الإعلام مدام نظيرة السيد (السيدة)/، ولأسباب بزنسية (نسبة إلى Buisniss) (لأسباب متصلة بالأعمال)/، شيكات بدون رصيد (مستند مالي)/، ووضع اسمه على البلاك ليست (القائمة السوداء)/، كوبي بيست (نسخ ولصق)/، مجموعة من السيناريوهات (نموذج سيرورة الأحداث)/، عملاً بمبدأ الترانسفير (النقل والتهجير)/، باص آخر موديل (حافلة حديثة الطراز)/، كان آخر لوكيشن (موقع).

-    من صحيفة الدستور: واستراتيجيات الأون لاين (منهجيات التواصل عبر الشبكات)/، بحيث ينضم إلى جروب شبابية (مجموعة)/، بعد تقسيمها إلى كانتونات (مناطق مجزّأة)/، تووك شو (عنوان مقالة) (برنامج حواري)/، 3 شفتات (ثلاث ورديّات)/، الصبغة الصناعية واللوجستية (الداعمة)/، وكذلك الأوفر هول (صيانة شاملة لمحرك السيارة)/، اشتمل على أوبريت الوحدة العربية (عرض غنائي)/، مشاريع ترانسفير (نقل وتهجير)/، تحويلها إلى بوابة لوجستية (داعمة)/، حركة الدبلجة (استبدال صوتي)/، الديماغرافيا الفلسطينية (الحالة السكانية)/، جهاز تحميض ديجتال (رقمي)/، إما عبر بوابة الابتزاز والكوميشن (العمولة)/، وتوزيع البوسترات الخاصة بالتوعية (ملصقات دعائية)/، مبيناً أنه يجب التغيير والآكشن (الإثارة)/، البورترية ليش سيرة ذاتية (صورة متخيلة)/، نظام فوترة مختلف (قائمة التسعير والكميّات)/، هذا ليس مجرد كليشيه (نموذج جاهز)/، ثلاجة جوردينا نوفر وست (مقاومة لتجميع الثلج)/، أما الأسئلة من خلال المسجات والإيميل (الرسائل النصية القصيرة والبريد الإلكتروني)/، اطلب الكوبون من التاجر (قسيمة المشاركة)/، وختبرات الروبوت (الرجل الآلي)/، باستخدام المواتير (المحركات)/، كان بروفة مغشوشة (عرض تدريبي)/، الفبركة ليست خبراً صحفياً (الاستخدام المغشوش أو المقلّد)/، استمرار بروفات التغطية (عروض تدريبية)/، التفاح اللامع المطل من الفاترينات (خزائن العرض)/، ودمّرت بركسات زراعية (مستحدثات نباتية زراعية)/، أوتوميشن (عنوان مقالة)(التشغيل الآلي)/، يشار إلى أن سينوغرافيا المسرحية كان لتغريد هاني (من تصميم)/، سوفاج (همجي، غير حضاري)/، رسوم تأسيس للخط الثابت ومودم لاسلكي (خادم/ناقل)/، إعلان كامل بالإنجليزية عنوانه (Family Flavours) يوم الأحد 10 نيسان/ 2011 العدد (15713)/، إعلانات للسينما كلها بالإنجليزية (Now Showing) بتاريخ 10 نيسان/ 2011/،إعلان كامل باللغة الإنجليزية عن وظائف (Job Announcement) يوم الثلاثاء الموافق 26 نيسان /2011 العدد (15729) السنة (45).

-     من صحيفة الرأي: المسجات تقتحم خصوصية المواطنين (الرسائل النصية القصيرة)/، حتى يتمكن المحققون من فلترة أي نماذج متشابهة (ترشيح)/، يعيدون دوزنة (ترتيب)/، كوبي بيست (نسخ ولصق)/، فابتداء من "التيك أوي" و"الفيسبوك" (خدمة الالتقاط عبر الطريق وشبكة التواصل الاجتماعي) ملاحظة: يُحمد لهم في هذا الموضع وضع العامي بين علامتي تنصيص/، وتمت دبلجة غالبية المقاطع الموسيقية (الاستبدال الصوتي)/، إعلان طويل كامل صادر عن وزارة الأشغال العامة والإسكان كله باللغة الإنجليزية يوم الأحد الموافق 5 حزيران/ 2011 العدد (14842) السنة41/، ابدأ يومك فرش (بحيوية)/، مع تقنية Auto Clean ستضمن أداءً عالياً (التنظيف التلقائي)/، فطلب مدرب الجلاء تايم أوت (وقتاً مستقطعاً)/، إعلان كامل من مختبر طبي يطلب مجموعة وظائف كله بالإنجليزية (Job Vacancies – Medical Lab) يوم الأربعاء الموافق  11 أيار/2011 العدد (14817) السنة 40/، استخدام لمبات توفير الطاقة  (مصابيح)/، الستيغرافيا والإكسسوارات التي أشتغل على تنفيذها (فن  الطباعة اليدوية والمكملات الجمالية)/، تأكيد ذاتها كفنّانة لها ستايل خاص (طراز)/، مروراً بالمونيتر (شاشة العرض)/، خطوات دراماتيكية (تمثيلية محبوكة)/، مطعم بحاجة للوظائف التالية: كابتن صالة- سفرجي- كاشير (مسؤول صالة- مسؤول مائدة- أمين صندوق)/، سقوط عقلية الكاوبوي (راعي البقر)/، إعلان كامل صادر عن سلطة المصادر الطبيعية بالإنجليزية يوم الخميس الموافق 25 آب/ 2011 العدد (14932) السنة 41/، مساحات خضراء وتراسات وجاكوزي (شرفات مطلة وحوض حمام فاخر)/، فل أبشن ثلاث مقاعد جير أوتوماتيك (إضافات كاملة وناقل سرعة آلي)/، إعلان كامل بتاريخ 21 حزيران/ 2011 العدد (14858) السنة 41 بعنوان (You imaginit we creat it) (أنت تخيله ونحن نوجده لك)/، والسيناريست أحمد أبو زيد (كاتب الحوار)/، اعتماد الأردن كمركز لوجستي  (داعم)/، فنادق 4 نجوم ديلوكس (فاخر)/، التي يقوم فيها بدور المايسترو (قائد الفريق الموسيقي)/، التكنوقراط أو الديجتال (المتخصصون التقنيون أوالرقميون)/، عنوان إعلان (The natural choice) (الاختيار الطبيعي)/، أن يميز بالقبض على الميكانزم الخفي (الآلية)/، إعلان عن شركة البوتاس نصفه بالعربية ونصفه بالإنجليزية يوم الإثنين الموافق 25 نيسان/ 2011 العدد (14801) العدد 40/، إعلان كامل باللغة الإنجليزية 25 نيسان/ 2011 العدد (14801) العدد 40/، وشدد على أنه لم يصور أي كليب (مشهد تمثيلي مرافق)/، يحتوي على موديل (نموذج)/، أنه مبتهج جداً لبانوراما الفساد (مشهد انعكاسي طبق الأصل)/، سُقف مميزة للبيع تشطيبات سوبر ديلوكس (فخمة جداً)/، إلمام بكودات البناء الوطني (ترميزات)/، على شكل ميني ألبوم (محتوى غنائي مصغّر)/، وأغنيات سينغل (فردية).

* استخدام بعض الألفاظ في غير دلالتها وسياقها:

وهذه الألفاظ تحمل معنىً معجمياً معيّناً، لكنّها في الاستعمال ولغة الصحافة تحمل معنى آخر. ومن ذلك:

- استخدام (مثابة) في غير دلالتها وسياقها:

معنى (مثابة في المعجم: الموضع الذي يثاب إليه؛ أي يرجع إليه مرّة بعد أخرى، ومنه قوله تعالى:"وإذ جعلنا البيت مثابة للناس وأمناً"، ولكنّهم في لغة الصحافة الأسبوعية واليومية يستعملونها بمعنى (منزلة).

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: لتكون بمثابة خطوة مهمة (بمنزلة/، بمثابة المقياس الحقيقي (بمنزلة)/، وكان بمثابة ...... قبل المالكين (بمنزلة)/، بمثابة رد حقيقي (بمنزلة)/، راجين اعتبار هذه الكلمة بمثابة شكر خاص لكل منهم (بمنزلة)/، الذي أعتبره بمثابة والدي (بمنزلة)/، كان بمثابة المفتاح (بمنزلة).

-    من صحيفة الدستور: لقد كان ذلك الكتاب بمثابة أُعطية (بمنزلة)/، ترتيب الأولويات بمثابة انتحار جماعي (بمنزلة)/، تعتبر بمثابة مبيد حشري (تعد بمنزلة)/، ستكون بمثابة النهاية (بمنزلة)/، إن تخطيط الاحتلال لإقامة 1500 وحدة استيطانية في شرقي القدس هو بمثابة رسالة (بمنزلة)/، التي هي بمثابة مجلس محلّي (بمنزلة)/، بمثابة الفرح الأول (بمنزلة)/، جاء بمثابة خارطة طريق (بمنزلة)/، بمثابة تقليد متعارف عليه (بمنزلة)/، سيكون بمثابة دور  مختلف (بمنزلة)/، أحداث الزرقاء بمثابة إعلان حرب من التكفيريين (بمنزلة)/، ويعد ذلك بمثابة صندوق استثمار للبلدية (بمنزلة).

-    من صحيفة الشاهد:

- استخدام (نوّه ومشتقاتها) في غير دلالتها وسياقها:

نوّه بالشيء امتدحه وذكر فضائله وقرّظه. ولكنّهم في لغة الصحافة يستخدمونها بمعنى "أشار إلى، ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-     من صحيفة الرأي: ونوّهت الفعاليات إلى أنّ أوضاعها المعيشية (أشارت إلى)/، ونوّه إلى أثر الحراك الثقافي (أشار إلى)/، ولذلك اقتضى التنويه (الإشارة والتنبيه)/، منوهاً أنّ المنح التي تلقتها الحكومة (مشيراً إلى)/، منوهاً إلى أن كل التعديلات (مشيراً إلى)/، ونوّه إلى أهمية التبادل العلمي (وأشار إلى)/،  ونوّه مدرّب الوحدات إلى أنّ الفريق سيقيم معسكراً (وأشار إلى)/، منوّهاً بأنّ المواقف والرؤى بين البلدين (مشيراً إلى)/، ونوّه إلى أنّ العجز تراوح (وأشار إلى)/، ونوّه ربابعة إلى أنّ المشاركة الجماعية (وأشار إلى)/، ونوّه المصدر أنّه سيتم بين الحين والآخر (وأشار إلى).

-    من صحيفة الدستور: منوّهاً إلى أن الأردن أصبح مصدراً للخبرات (مشيراً إلى)/، منوّهاً بأنّ جلالته كان من كبار المثقّفين في عصره (مشيراً إلى)/، وذكّر أبو عرجة بما نوّه به جلالة الملك (أشار إلى)/، نوّهت الصحيفة الإيطالية إلى عدد الأهداف (أشارت إلى)/، ونوّه البخيت إلى أن تغطية الإنجازات ضرورية (أشار إلى)/، ونوّه إلى أنّ الاقتصاد الأردني بحاجة إلى الاستثمارات  (أشار إلى)/، منوّهاً إلى أن هذا الأمر سبق له الأردن (مشيراً إلى)/، منوّهين إلى أهمية أن يلعب دوراً مماثلاً في فلسطين (مشيرين إلى)/، منوّهاً إلى ضرورة مراعاة مدراء المراكز لما ورد في المواد (مشيراً إلى)/، ونوّهت الرسالة إلى أن حق العودة حق شخصي (أشارت إلى)/، ونوّه إلى أن الدائرة ستقوم بعقد العديد من الدورات (أشار إلى).

-    من صحيفة الشاهد:

- استخدام (اعتبر) في غير دلالتها وسياقها.

معنى "الاعتبار" في المعجم العبرة والعظة، وأما في لغة الصحافة فيستعملونها بمعنى (عدّ).

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: ويعتبرونها مسؤولية زائدة (ويعدّونها)/، الذي يعتبر من الركائز الأساسية  (يعدّ)/، تعتبر مشكلة العنف الاجتماعي السياسي من أبرز المشكلات (تعدّ)/، وقد اعتبر وزير الخارجية الفرنسي (عدّ)/، يعتبر منصفاً (يعدّ)/، وتعتبر هذهالعملية (تعدّ)/، التي تعتبر الذراع الشبابي (تعدّ)/، أن الأردن يعتبر من الدول الجاذبة (يعدّ)/، واعتبر الفناطسة أن تأخر الحكومة (عدّ)/، وهذا مبلغ يعتبر متواضعاً جداً (يعدّ).

-     من صحيفة الدستور: الذي يعتبره من أهم أسواق الدول الأوروبية (يعدّ)/، أربعة مجالات  يعتبرها البلدان أولويات (يعدّها)/، الدستور زارت المستشفى الذي يعتبر خلية نحل (يعدّ)/، لكنه اعتبرها غير كافية (عدّها)/، واعتبر أن هذا القرار جاء في وقته (عدّ)/، هذا ويعتبر مسلسل الحبيب الأولي أول عمل اجتماعي يسجّل حضوراً مميزاً وناجحاً (يعدّ)/، ويعتبر هذا العرض هو  الثاني (يعدّ)/، تعتبر المساءلة عاملاً مهماً لضمان نظام حكم جيد (تعدّ)/، يملكها المصنع الذي يعتبر الأول من نوعه في الأردن (يعدّ)/، وبحسب صحيفة ديليغراف فإن 220 سجيناً فقط يجب أن يعتبروا كمتطرّفين  (يعدّوا)/، ويعتبر حزب الشباب الوطني تنظيماً سياسياً (ويعدّ).

-    من صحيفة الشاهد: لا يعتبر ذلك تشهيراً (يعد تشهيراً).

- استخدام (من قِبَل) في غير دلالتها وسياقها:

وهو تعبير دخل إلى لغة الصحافة من آثار الترجمة، ومن أمثلته في لغة الصحافة:

-    من صحيفة الرأي: من قِبَل أفراد من القوات المسلحة (من أفراد)/، من قِبَل مؤسسة نهر الأردن (من مؤسسة)/، من قِبَل فرق متخصّصة (من فرق)/، من قِبَل كافة شيوخ ووجهاء المدينة (من كافة)/، من قِبَل الأردنيين (من الأدرنيين).

-    من صحيفة الدستور: من قِبَل الجهة أو الشخص المستهدف (من الجهة)/، بكل سرّية من قِبَل ضباط وضابطات مؤهلات (من ضباط)/، وتعيين القضاة المدنيين من قِبَل رئيس المحكمة (من رئيس)/، وتعرّضت جيلارد لانتقادات من قِبَل  الصحافة (من الصحافة)/، من قِبَل الوكالة الأمريكية (من الوكالة)/، من قِبَل نظام الطغيان (من نظام)/، إلى جانب المتابعة المستمرّة من قِبَل وزارة المياه والرّي (من وزارة)/، من قِبَل جميع المسؤولين الإماراتيين (من المسؤولين الإماراتيين جميعهم)/، وحول الشكاوى التي تصل إلى الإدارة من قِبَل خادمات المنازل (من خادمات)/، أخبرك بأنه تم تجديد  الدعوة رقم أعلاه من قِبَل المحكوم له بنك الأردن (من المحكوم له).

-    من صحيفة الشاهد:من قِبَل الأطباء والصيادلة والمحامون(من الأطباء والصيادلة والمحامين)/، من قِبَل أب متعاطي للمخدّرات (من أب متعاطٍ)/، من قِبَل البلطجية  والزعران(من قطّاع الطرق)/، اتّهم من قِبَل شخص مريض نفسي (من  شخص مريض نفسياً).

- استخدام التعبير "لعب دوراً".

وهو تعبيرٌ قادمٌ من آثار الترجمة؛ والأصل أن يقال: "أدّى دوراً"، ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: لأنّ الأموال لعبت دوراً مهماً (أدّت دوراً)/، ولكنّه لعب دوراً مؤثراً (أدّى  دوراً)/، وقد لعبت الولايات المتحدة على وجه الخصوص دوراً حيوياً (أدّت دوراً)/، والتي لعبت دوراً رئيساً (أدّت دوراً)/، لعبت تلك المواقع دوراً عالياً (أدّت دوراً)/، إنّ هيئة القضاء الشرعي تلعب دوراً (تؤدي دوراً)/، فالتعليم يلعب دوراً تنويرياً (يؤدي دوراً)/، كما تلعب النقابة دوراً مؤثراً في تطوير القانون الدولي (تؤدي دوراً).

-     من صحيفة الدستور: فقد لعبت هذه الأعراض دورها (أدّت دورها)/، وستعلب دوراً هامّاً في  الشرق الأوسط (تؤدي دوراً)/، ولعب دوراً في تطويرها (أدّى دوراً)/، وأن الإعلام الأردني الرسمي والخاص يلعب دوراً (يؤدي دوراً)/، ولعبت الخبرة دوراً كبيراً (أدّت)/، وأن جلالته لعب دوراً هاماً لدعم هذا المجلس (أدّى دوراً)/، فقد لعب دوراً هاماً في بقاء العربي في الصدارة (أدّى دوراً)/، والدور الذي يمكن أن تلعبه بريطانيا وأوروبا (تؤدّيه)/، وشدّدت الضامن على أهمية الدور لذي تلعبه الوزارة (تؤدّيه الوزارة)/، ويؤكّد أن هذه المؤسسة تلعب دوراً مشبوهاً (تؤدّي دوراً).

-    من صحيفة الشاهد: 

- استخدام (ما) بدلالة تفسيرية:

وهو من آثار الترجمة، ومن الأساليب الطارئة على العربية، ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: للمراكمة على الإنجازات ما يستدعي كما قال جلالة الملك إلى عدم إضاعة الوقت (مما يستدعي عدم إضاعة الوقت)/، تمّ استخدام الأسلحة البيضاء والنارية ما أدّى إلى (مما أدّى إلى)/، ما يؤكّد بأنّ المؤشّر الفني يتجه نحو المزيد (مما يؤكّد)/، ما شجع الجمهور على الإقبال (مما شجع الجمهور)/، ما أدّى في كثير من ألأحيان إلى غياب (مما أدّى)/، ويقذفونها من مناطق مرتفعة باتجاه الأراضي الفلسطينية ما أدّى إلى انتشار النيران (مما أدّى)/، ما أدّى إلى مقتل 28 متظاهراً (مما أدّى)/، في النهوض بهذه المؤسسة ما أدّى إلى (مما أدّى إلى).

-    من صحيفة الدستور: ما قد يؤدّي إلى سقوط الحكومة (مما قد يؤدّي)/، ما أدّى إلى إصابة عدد منهم بإصابات مختلفة (ممّا أدّى إلى)/، ما ألحق أضراراً بأعمال هذه الشركات (مما ألحق).

-    من صحيفة الشاهد: ما يتطلّب من الجميع (مما يتطلب)/، ما يعني أنّه تلقّى أوامر (مما يعني).

- الخلط بين (نفد) و(نفذ):

معنى "نفد" بالدال: انتهى ولم يعد موجوداً، ومعنى "نفذ" بالذال: عبر واخترق. في لغة الصحافة يتم الخلط بينهما فيستعملون هذه في موضع تلك بصورة تبيّن أن أولئك الكتبة لا يفرّقون بينهما في المعنى.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: استنفذ المنشية حماسه (استنفد)/، حتى نفاذ الكمية (نفاد)/، العرض سار  حتى نفاذ الكمية (نفاد) .

-    من صحيفة الدستور: بعد نفاذ صبره (نفاد)/، من صبره النافذ أصلاً (النافد).

- استعمال التعبير (بعضهم البعض):

وهو تعبير صحافي يشي بالركاكة ولا يحمل معنى إضافياً. وهو شائع شيوعاً كبيراً، وينبغي التخلّص منه نهائياً.

ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: ستشوه علاقتهم ببعضهم البعض (ستشوه علاقتهم).

-     من صحيفة الدستور: بنقل الأخبار عن بعضها البعض (بنقل الأخبار عن بعضها)/، أن نأكل لحم بعضنا البعض (أن نأكل لحم بعضنا)/، على حياة ومستوى معيشة المواطن مع بعضها البعض (مع بعضها).

-    من صحيفة الشاهد: وكانت الناس تحب بعضها البعض (تحبّ بعضها).

- استخدام ألفاظ لا علاقة لها بالدلالة المقصودة في السياق: 

أحياناً يستخدم الكتبة ألفاظاً لا علاقة لها بالدلالة المقصودة في السياق، وهو مما يشي بضعف الحصيلة اللغوية من المفردات لديهم؛ فهم لا يقفون عند المعاني الأصلية للألفاظ عند طريقة استخدامها.

من أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الدستور: موعزاً ذلك إلى وجوب التعاون والتشارك بين الزوجين (مرجعاً ذلك)/، فلا مكان للفعل (أوعز) هنا أبداً/، إنّ الوضع المائي في الأغوار الجنوبية يفيء بالغرض المطلوب (يفي)/، فالفعل "يفيء" معناه يرجع والفعل  "يفي" معناه يكفي/، وسوف تقدّم تقريرها لتلاشي سلبيات الدمج بالقانون الجديد ومعالجة الأخطاء للابتعاد عنها (التلافي) فلا علاقة (تلاشي) بالسياق.

- حذف المفعول به مع الفعل "لفت".

حذف المفعول به وهو فضلة يعد أمراً جوازياً في المعتاد لكنّ اطراد هذا الحذف في لغة الصحافة يرفعه إلى مستوى الظاهرة الاستعمالية اللافتة.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: ولفت إلى أنّ باقي المواطنين (ولفت النظر)/، كما لفت إلى أهمية (لفت النظر)/، ولفت الساكت إلى أن (لفت الساكت النظر)/، لافتاً إلى أن  (لافتاً النظر)/، ولفت إلى أن عملية الترشيح (ولفت النظر)/، لافتاً إلى أن الأجهزة الأمنية (لافتاً النظر)/، لافتين إلى أنهم سيقومون بالإضراب (لافتين النظر)/، ولفتت إلى اختلافات مالية (ولفتت النظر).

-   دخول (ال) التعريف على (كل) و(بعض) و(غير)

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: تعمّد البعض من الموظفين من المساس بالمال العام (بعض الموظفين)/، البعض الآخر منهم (بعضهم الآخر)/، فظن البعض أن التجديد والمجددون محظور (فظن بعضهم أن التجديد والمجددين محصوران)/، غيرنا في  وجود البعض ممن يهابون ذلك (بعضهم)/، والبعض الآخر يحاول (بعضهم الآخر).

-    من صحيفة الدستور: يرى البعض الآخر (بعضهم الآخر)/، وإلحاق البعض (بعضهم)/، ورفض ..... أي اتهامات قد توجه من البعض (من بعضهم).

* زيادة بعض الحروف دون مسوّغ:

ومن ذلك:

- زيادة (مِن) دون مسوّغ.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: من دون طرح عطاءات (دون طرح عطاءات)/، من دون مقابل  (دون مقابل)/، من دون معرفة مسبقة (دون معرفة مسبقة)/، من دون عمل (دون عمل).

- زيادة الباء دون مسوّغ.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: اعترف بأنه تلقّى أوامر من مسؤول (أنّه تلقّى)/، فإنني أرى بأن القوة  ليس في السيطرة (أنّ)/، بدون مراعاة للقوانين (دون مراعاة)/، يقول أبو خالد بأن (أنّ)/، علماً بأنّ (أنّ)/، أكّدوا بأنّ أبناءهم (أنّ)/، ولحبي  بالفن (الفن)/، كما أكّدوا بأنهم (أنّهم)/، علمت الشاهد بأن إعفاءات (أن)/، انتبه الكثيرون بأن الفساد (أنّ)/، علم مدير السلطة بأنه تم العبث (أنّه)/، بدون أي منافسة (دون)/، مطالب الشعب بكافة (كافة)/، بدون دعوة  (دون)/، وذلك بالقول بأن أًصحاب الصالونات (أن)/، وأنت تعلم بأن الدستور (أن)/، بدون حراسة أمنية (دون)/، أكّدت لنا السيدة بأن هناك (أنّ هناك)/، ألا تعتقد بأن أمر (أن)/، بدون رقابة (دون)/، أخبروه بعد ذلك بأنها (أنها)/، لا ينام إذا علم بأن جاره جائع (أنّ)/، بدون قرار مجلس الإدارة (دون)/، بدون مال (دون)/، شيكات بدون رصيد (دون)/، والجدير بالذكر بأن (أنّ)/، تبين له بأن (أنّ)/، كما بأنه الوحيد (أنّه)/، وقد سبّب للأهالي والأطفال بالربو والحساسية (الربو)/، بدون رواتب (دون)/، كشف محافظ معان بأن (أن)/، يشهد لها القاصي والداني بأنها (أنها)/، فقد ..... من جانبه بالدور الذي يقوم به (الدور)/، بدون خضراروات (دون)/، لم يكن باستطاعته بأن يشرب (يشرب)/، بدون مبرر (دون).

-    من صحيفة الدستور: كما يرى هؤلاء بأن قوة سورية وصمودها وأمنها (أن)/، ناشد رئيس  جمعية مصدري الألبسة محمد خورما الحكومة بالتدخل لوقف الاعتصام (التدخل)/، بل يمكن القول بأنه يترجم اسمي تعبير عن إرادة الأمة (أنه).  

- زيادة (إلى) و(على) و(اللام) و(الفاء) دون مسوّغ :

من أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: يستوجب إلى إعادة (إعادة)/، يعرفون جيداً لضرورة انتشار الفن (ضرورة)/، لكونه عضو في المكتب السياسي (كونه عضواً)/، وأكّدوا إلى أنّ الجمعية (وأكّدوا أنّ)/، ووفقاً لهذا القانون فيجب (يجب).

-    من صحيفة الدستور: أن يؤكّد على أهمية الدور القيادي الأمريكي (يؤكد أن)/، كل على حسب  قدرته (كلّ حسب قدرته)/، وأكّدت العشائر في بيانها على أن (أكّدت أن)/، وكان مدير أوقاف محافظة إربد الدكتور مروان الرياحنة أكد أن  واجبات المديرية (أكّد أنّ).

- زيادة (ما) دون مسوّغ:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: بات يقيم الإعلام ما بين الوطني وغير وطني (بين وطني وغير وطني)/، عراك داخلي ما بين المجلس والحكومات (بين المجلس والحكومات)/، العلاقة ما بين الدول (بين الدول)/، ما بين مؤيد لرحيلها (بين مؤيد لرحيلها)/، ما بين القطبين (بين القطبين)/، الانسجام ما بين التقدم الوظيفي وسلّم الرواتب (بين التقدّم الوظيفي)/، وتوضح الخلافات ما بين الأطراف (بين الأطراف)/، ما بين أقطاب الصراع (بين أقطاب الصراع)/، وعدم تطابق ما بين المبالغ المسدّدة (بين المبالغ)/، وتتنوّع هذه الشركات ما بين شركات الأغذية ومقاولات (بين شركات)/، حدث ما بينه وبين النوّاب (بينه وبين النوّاب)/، طوشة ما بين النواب (معاركة بين النواب)/، تتراوح ما بين 6 أشهر إلى سنتين (بين)/، الثقة ما بين الشارع والدولة (بين الشارع)/، صفقات ما بين مجلس الأعيان ومجلس النوّاب (بين مجلس الأعيان)/، يتسكّعون ما بين الممرّات (بين الممرّات)/، تراوح عدد النواب ما بين 32-40 (بين)/، تصفية حسابات ما بين الرفاعي وشاهين (بين الرفاعي وشاهين).

* تكرار (بين) دون مسوّغ: 

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الدستور: بين الحكومة وبين خالد شاهين (بين الحكومة وخالد شاهين).

* تكرار (كلما) دون مسوّغ :

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: كلما توغّل في الوقت ازدادت الانحيازات له (كلما توغّل في الوقت ازدادت الانحيازات له).

* إضافة (الكاف) دون مسوّغ وفي غير دلالتها وسياقها:

وهو من آثار الترجمة ويقابل في الإنجليزية (as). وهو من أبرز الأسباب لغياب باب الحال في لغة الصحافة.

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-     من صحيفة الشاهد: تجمع بين راتبين كموظف في وزارة الثقافة وكمدير للمجلس (موظفاً  مديراً)/، تعاونها معكم كنواب (نواباً)/، ويعمل كمفرغ بيانات (مفرغ)/، ألم تتعضوا كنواب (تتعظوا نواباً)/، لتواصل دورها كسياجٍ منيعٍ (سياجاً منيعاً)/، داعمين لابن همام كرئيس للاتحاد (رئيساً)/، من موقعكم كرئيس وزراء (رئيساً للوزراء)/، عمل أمجد حيمور في قسم مختبر الغذاء كرئيس  للقسم (رئيساً).

-    من صحيفة الدستور: يتم اختيارهم كأفضل مشاركين على إبراز دور الأسرة والمجتمع  والمؤسسات المختلفة كعوامل تسهم في تجاوز المعوّقات (عوامل)/، وأشار الناشط لتجربته الخاصة كنموذج تحيزي (نموذجاً)/، تفضي إلى حلّ الدولتين كسبيل وحيد لنزع فتيل الانفجار (سبيلاً وحيداً)/، إن لم يكن جميعها وصولاً إلى تصفية الوكالة ذاتها كعنوان لتصفية القضية (عنواناً)/، أما أعماله كممثل (ممثلاً)/، كممثل وكاتب في مجال الدراما (ممثلاً وكاتباً)/، الفيروس يغزو هذه الخلية ويستعملها كبنية تحتية (بنية)/، وتأتي هذه المهلة كفرصة للشركات كشريك استراتيجي (شريكاً)/، وتم الإبقاء على شركة طلال أبو غزالة كمدقق للحسابات (مدققاً)/، مستمرّون بتخصيص ما نسبته 5% كإجراء احترازي إلى أن تبلّغنا  الحكومة الاتحادية (إجراءً احترازياً)/، ويدفع المختصّون نحو إعادة  تعريف هيئة مكافحة الفساد لأبعادها عن التوصيف كمؤسسة تنفيذية تتبع (لأبعادها عن التوصيف مؤسسةً تنفيذيةً)/، وبحسب صحيفة تلغراف فإن  220 سجيناً فقط يجب أن يعتبروا كمتطرّفين (متطرّفين)/، منذ نحو 50 عاماً الأسبوع المقبل كحد أقصى (حداً أقصى)/، وتعزيز دور ديوان  المظالم كمؤسسة رقابية (مؤسسةً رقابيةً)/، إن من الخطأ النظر إلى العالم العربي كحالة واحدة (حالةً واحدةً)/، والتزمت به الحكومات المتعاقبة  كنهج (نهجاً)/، وترسيخ معاني الأمن والاستقرار كمنظومة وطنية (منظومة وطنية)

* إضافة الواو على (التي والذي وما شابهها) دون وظيفة تركيبية:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: ونقف هنا عند بعض المطالب والتي دعى مروجوها. (التي دعا مروجوها).

-    من صحيفة الدستور: وأشار شفيق والذي يعمل في أحد المصانع (الذي)/, وتتمنى ابتسام أن تتخلص من مشكلتها هذه والتي باتت تنعكس على حياتها بشكل سلبي (التي)/, وتبيّن أنّ المدير المالي والإداري في مؤسسة مرار والذي عمل لاحقاً مساعداً للمدير العام (الذي عمل)/, بفحوصات الكشف المبكر عن سرطان والتي ارتكز عليه النقاش (الذي ارتكز عليه النقاش)/, منها برنامج تحقيق الأحلام والذي يهدف إلى تحقيق أكبر عدد ممكن من رغبات... (الذي يهدف)/, بين الإدارة العليا للبنك وموظفيه والتي أخذت (التي أخذت)/, الفيصلي صاحب المركز الثاني والذي خسر بثلاثية نظيفة (الذي خسر بثلاثية نظيفة)/, اتخذت إعمار بعض القرارات الاستراتيجية منها الخروج الى السوق الخارجي والذي يشهد نموّاً في هذا القطاع (الذي يشهد)/, الذي يرى أنّه غير ذي جدوى في صورته الحالية والتي تعتمد رواية المكلف بإشهار ذمته (التي تعتمد رواية), رعت سمو الأميرة سناء عاصم أمس بجامعة عمان الأهلية الملتقى الأول لكلية العلوم الإدارية والمالية بالجامعة تحت شعار الأعمال في خدمة المجتمع التنموي والذي يعكس توجهات الجامعة (الذي يعكس)/, لا تحول دون ممارسات القوى المتربعة بسورية والتي ما زالت تمارس الإرهاب (التي ما زالت)/, وبشأن ما يشاع عن ضغوط سعودية على مصر فيما يختص بالمحاكمات الحالية لنظام مبارك والتي طالت الرئيس السابق نفسه (التي طالت الرئيس)/, بما يضمن الارتقاء بمستوى الخدمات المقدمة للمواطنين والتي تم رفعها (التي تم رفعها)/, شاركت السفارة الأردنية في ماليزيا بشكل فاعل وحيوي في البازار الخيري الدولي والذي يعقده مركز كولومبيا (الذي)/, الوزارة عملت على معالجة جميع العينات الإدارية بأسلوب الإدارة الحديثة والتي من أهمها (التي من أهمها)/, مع المشاركين في المسيرات التي شهدها الأردن على مدى الثمانية عشر شهراً والتي تدعو إلى (التي تدعو إلى)/, على التقرير الطبي الخاص بحالته والتي تستدعي المعالجة في الخارج (التي تستدعي)/, مؤتمر التشغيل الأول لمحافظة الزرقاء والذي يستمر خمسة أيام (الذي يستمر)/, عن أسفه للأحداث الدامية التي شهدتها مدينة الزرقاء والتي ألحقت عشرات الإصابات برجلي الأمن العام (التي ألحقت)/, وإن الطاقة المستوردة من الخارج والتي تقدر بـ 95% (التي تقدر)/.

* إضافة الواو دون مسوّغ:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الشاهد: الشاهد زارت قرية عين صابر والبالغ عدد سكانها (البالغ عدد سكانها)/, 
-   من صحيفة الدستور: وفي سياق ما نصّت عليه المواد 45 و55 من الدستور والمتعلقة بمحاكمة الوزراء (المتعلقة)/, مبيناً أن الأردن يقوم الآن وترجمة لتوجيهات جلالة الملك بعملية إصلاح شاملة (ترجمة لتوجيهات).

* أسلوب هكذا:

وهو من آثار الترجمة ومثاله: من صحبفة الرأي: بوسائل سلمية بهكذا  حركات. والصواب أن يقول : بحركات كهذه. ومن صحيفة الدستور : دليل ساطع على أن هكذا تصرفات تنزع العدالة(على أن تصرفات كهذه).

خامساً: من أخطاء المستوى النحوي التركيبي:

يتناول هذا المستوى المظاهر اللغوية المتصلة بنظام الجملة ونظام الإعراب، وهو من أخطر المستويات المتصلة بالأخطاء في لغة الصحافة، ويمكن تبويب أخطاء هذا المستوى على النحو التالي:

* أخطاء الإعراب: 

وهي كثيرة كثرة لافتة، وتتوزّع بين رفع ما حقّه النصب أو الجر، ونصب ما حقّه الرفع أو الجر، وجر ما حقّه الرفع أو النصب، أو تسكين ما حقّه الرفع أو النصب أو الجر. وتكثر هذه الأخطاء على نحو واضح فيما يُسمّى بالمعربات بالعلامات الفرعيّة أو المعربات بالنيابة؛ ولذلك يمكننا وضع أخطاء الإعراب تحت عنوانَيْن:
أخطاء المعربات بالعلامات الأصليّة: 

وهي التي تكون علامة رفعها الضمّة، وعلامة نصبها الفتحة، وعلامة جرّها الكسرة، وعلامة جزمها السكون، وهي العلامات الأصليّة للإعراب في العربيّة، ومن أمثلة هذا في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: وهي عرض خططاً ملموسة (خطط)/, بأنّ حلفاؤه التقليديون (حلفاءه التقليديين)/, تتضمّن صور لأناس آخرين (صوراً)/, بموجب تفويض خطّي ومختوماً حسب الأصول (ومختومٍ)/, حقّقت جزء كبير (جزءاً كبيراً)/, الرجاء ممن يعلم شيء عن الموضوع (شيئاً)/, بأنّه كان واثق (واثقاً)/, ونضع في الصينية قليل من الصوص (قليلاً من الصلصة)/, ولكنّه كان يواجه فريق يشارك (فريقاً), فهذا يعني أن هناك تهرب (تهرباً)/, كنت حزين جداً (حزيناً)/, يقدّم لكم البنك الأردني التجاري فرص كثيرة (فرصاً كثيرةً)/, يقدمون عرض خاص (عرضاً خاصاً)/, لم يكن لدي شروطاً (شروطٌ)/, هل كانت لك شروطاً للموافقة على المسرحية (شروطٌ)/, أن يكون المتقدم حاصل على الشهادة الجامعية (حاصلاً)/, وإلا تعتبر فاقد لحقوقك (فاقداً)/, على أن هناك تغير ملحوظ (تغيراً ملحوظاً)/, ولا تشكل تهديد للأمن المجتمعي (تهديداً)/, الذي عادة ما يشهد ركود نسبي (ركوداً نسبياً)/، لم يُظهر حتى الآن ثبات في المستوى (ثباتاً)/, التقى الزميل المومني عميد كلية الإعلا الدكتور محمد القضاة وعدد من أعضاء الهيئة التدريسية(وعدداً)/، ولديهن تصنيفاً دولياً (تصنيفٌ دوليٌ)/, الأمر الذي اعتبره اللاعب نفسه مجحف بحقه (مجحفاً)/، توقّعت تغييراً في الأنماط النباتية وتدهور في بعضها الآخر (وتدهوراً)/, التي أصبحت مثال يحتذى به (مثالاً)/، أرسلنا كتاب إلى رئيس الوزراء (كتاباً)/, تفيد بأن الفساد أمراً شاملاً (أمرٌ شاملٌ)/، لأن استقلال أجهزة الرقابة مطلباً دولياً (مطلبٌ دوليٌ)/, بأن وسيط أخذ رقم هاتف اللاعب (وسيطاً)/، لكنني سددت قيمة اشتراك عضواً (عضوٍ)/, والمضي بالإصلاح في الأردن وفق للرؤى الوطنية (وفقاً)/، تعاقب على النادي عدداً كبيراً من الرؤساء (عددٌ كبيرٌ)/, زج بكلاً من الداود وعبيدات (بكلٍ)/، التي أثبتت وجود كبير على الصعيد الآسيوي (وجوداً كبيراً)/, ما إذا كان الإعلامي معروف ومسجل (معروفاً ومسجلاً)/، وأشار إلى أن هناك تفاوت بين المواقع (تفاوتاً)/, بات أحمد عبد الحليم لاعب الوحدات والمنتخب الوطني معلق بقرار طبي نهائي (معلقاً)/، ووجد كل من المغدورين (كلاً)/, وأشار إلى أنه لمس ارتفاع في أسعار تلك الحلويات (ارتفاعاً)/، والثاني تقريراً عن العريضة (تقريرٌ)/, أقام حفل فاخر (حفلاً فاخراً)/، ولدينا اليوم مثالاً حيّاً من اليابان (مثالٌ حيٌّ)/, ليس لديهم مشروعاً ثقافيّاً (مشروعٌ ثقافيٌ)/، استعرض في دار رئاسة الوزراء أمس الأحد وفداً من مساعدي أعضاء الكونجرس الأمريكي الإجراءات (وفدٌ)/, في المباراة الختامية التي حضرها عدداً من أعضاء النادي ومن المدعوين (عددٌ)/، تناول كلاً من سامي القصاص رئيس النادي (كلٌّ)/, أن الدارة تشكل مركز إشعاعي (مركزاً إشعاعيّاً)/، بالنسبة لتعلم النخبة كان نظاماً بريطاني (بريطانياً)/, أن الجامعة ستقدم منح دراسية (منحاً)/، كونها إرث عالمي (إرثاً عالمياً)/, بل أصبح هناك ارتفاعاً كبيراً في أسعارها (ارتفاعٌ كبيرٌ)/، مؤكداً أن ذلك يعتبر واحد (واحداً)/, نفذت من خلالها عدد من المطالب (عدداً)/، ولكن حجم المديونية سيكون قابل للزيادة (قابلاً)/, وسنعقد اجتماع موسع (اجتماعاً موسعاً)/، ليس بينهم وبين الجنة حجاباً (حجابٌ)/, وسنبذل جهد مضاعف في سبيل تحقيق المركز الثالث (جهداً مضاعفاً)/، الذي يتطلب مساندة وتكاتف عربي (وتكاتفاً عربياً)/, أن بلد مستقر وقادر (بلداً مستقراً وقادراً)/، وكلاهما يمتلك هدف ورؤية (هدفاً)/، أهدي إليه ثياباً (ثيابٌ)/, أن يكون ملم باستعمال الحاسوب (ملماً)/، أصبح وائل وجه غير متوقع (وجهاً)/, شركة مستودع الأدوية الأردني تطرح منتج جديد (منتجاً جديداً)/، فقد أصبحت صرح رياضي (صرحاً رياضياً)/، رغم أنه كان يقدم مستوى طيب خلال سير المباريات (مستوىً طيباً)/, صحيح أن الحديث عن الهبوط يبدو كلام مستبق(كلاماً مستبقاً)/، الضعف الملموس في خطبة الجمعة في مسجادنا الأردنية مؤشراً خطيراً (مؤشرٌ خطيرٌ)/, لتصبح الخطبة عامل مهم من عوامل تعزيز الوحدة الوطنية (عاملاً مهماً)/، توجهنا للبحث عن مصادر لتمويل الأندية باعتبارها مصنع للنجوم (مصنعاً للنجوم)/، وهو أيضاً معبراً لمرحلة جديدة (معبرٌ)/, الذي سجل هدف في شباككم (هدفاً)/، فإن في الجماعة رجال يتعاملون برشد ووعي (رجالاً)/, سواء كانت قطاعاً عام أو خاصاً (عاماً)/، التي لا تجد أي أذناً صاغية (أذنٍ)/، قدمت لنا وزارة التنمية الاجتماعية دعم مالي (دعماً مالياً)/،

-   من صحيفة الشاهد: وضعنا الاقتصادي كان مرتاح  (مرتاحاً)/، سيوفر للأردن مردود عالي  (مردودا عاليا) /، وكان متواجد ايضا  (متواجدا )/،فنحن نبحث عن قانونا عصري ودائم  (قانون )/، هل الأوضاع الإقليمية السائدة هي سببا في تسريع الإصلاح  (سبب)/، شراء حافلة كبيرة سعرها مرتفعا ً (مرتفع )/، كان العسكر موجود فرفعه (موجوداً )/، هناك شركات تخدم أفكار وأهداف ناجحة  (أفكاراً وأهدافاً)/، عندما أسمع شخص يكذب (شخصاً)/، من أن تضع فيها محول كهرباء  (محولاً)/، نستطيع أن نرى نفس الطبق موجود (نستطيع أن نرى الطبق نفسه موجوداً)/، أعتبر أن هذا تقصيراً مني (تقصير)/، لم يعد الإنسان مهتم بما يكتب  (مهتماً)/، هل أضافت جديد لها (جديداً)/، وكأنها أحزاباً خارجة عن القانون (أحزاب)/، وسنقيم سوق بناعور (سوقاً)/، على المواطنين أن يكونوا أكثر وعي (وعياً)/، وسيبقون سياج منيع لحماية الأردن(سياجاً منيعاً)/، أعترف أن هناك نقص كبير (نقصاً كبيراً)/، فقد تابع الوفد عدد من العروض (عدداً)/،في حين أن كثير من المراجعين لم يستطيعوا (كثيراً)/، بأنه خطاً مستقيم (خط)/، فأنت ستتأكد أن هناك موظف واحد وحيد (موظفاً واحداً وحيداً)/، وكان مطلوب للشرطة (مطلوباً)/،لم يكن مطلوب من الأردن (مطلوباً)/، وسيكون الدعم لهذا المشروع جزئي وليس كلي (جزئياً وليس كلياً)/، ويجب أن تحضر أشخاص متدربين (أشخاصاً)/، ولم يعد موجود (موجوداً)/، أنت حقاً مثالاً للمسؤول  (مثال)/، 60 ديناراً شهري (شهرياً)/، كونها عجوز لا تستطيع مساعدة نفسها (عجوزاً).

-   من صحيفة الدستور: حيث إن هذا التواصل تجسيداً للعلاقة (تجسيد)/، يتخلل المؤتمر الصحفي عرضاً لفيلم وثائقي (عرض)/، أن يكون حاصل على دورات (حاصلاً)/، إن على الحكام الإداريين دور (دوراً)/، وقرأت الإعلامية البوريني بعض من قصائدها (بعضا)/، سيكون بمثابة تصويتا للمواجهة (بمنزلة تصويت)/، كما أن لذلك الأمر مردود اقتصادي إيجابي (مردودا اقتصاديا إيجبيا)/،نحن نرى أن هذه المواجه على أرض فلسطين هي تجسيدا (تجسيد)/، على أن يكون قادر على الإشراف (قادراً)/، وأن يكون أنيق وواثق بنفسه (أنيقا وواثقاً)/، إذا كان يحمل دفتر خدمة علم مؤجل ساري المفعول (مؤجلاً)/، ويكون القسط الذي يدفعه للبنك كل شهرعبء كبير عليه(عبئا كبيرا عليه)/، عرض تشلسي كان مثير للسخرية (مثيرا للسخرية)/، وكان سلطان الطرب صابر(صابراً)/، شهدت ارتفاع بحجم التداول (ارتفاعاً)/، وأن يكون ملم باللغة الانجليزية (ملماً)/، وقال ستوكلر وزملاؤه إنهم لاحظوا اتجاه نزولياً (اتجاهاً)/، وستبقى هذه الصورة المؤلمة دليل ساطع (دليلاً ساطعاً)/، ومن لديهم تلفزيوناً (تلفزينون)/، يعتبر واجب وطني واجتماعي (واحباً وطنياً واجتماعياً)/، يقدم عرض خاص (عرضاص خاصاً)/، حتى يصبح الخليط متجانس (متجانساً)/، مصطحبا معه شيك مصدق (شيكاً مصدقاً)/، كان فيها إدوارد سعيد متواجد في فلسطين (متواجداً)/، حتى نجد لها حلول (حلولاً)/، لكنه لم يعد معمول به (معمولاً به)/، وكأن شئ لم يتغير (شيئاً)/، فضلا عن استيعابها حجم مروري بشكل أكبر من الدوار (حجماً مرورياً)/، كان يطالبها بالمزيد من القصص وهو مشوقا (متشوق)/، أن تولي هيئة مكافحة الفساد أو أية جهة قضائية التحقيق بقضايا فساد يحتمل تورط وزراء عاملين أو سابقين فيها شكلاً (شكل).

أخطاء المعربات بالعلامات الفرعيّة:

ويقصد بها الأسماء أو الأفعال التي تكون علامة رفعها غير الضمة، وعلامة نصبها غير الفتحة، وعلامة جرها غير الكسرة، وعلامة جزمها غير السكون، ويندرج تحت هذا التوع أخطاء الإعراب في جمع المذكر السالم والملحق به، وأخطاء المثنى والملحق به، وأخطاء الأسماء الخمسة، وأخطاء الفعل المضارع المعتل الآخر، والأفعال الخمسة.

* أخطاء الإعراب في جمع المذكر السالم والملحق به:

علامة رفع جمع المذكر السالم هي الواو، وعلامة نصبه وجره الياء، وتكون الأخطاء عند مخالفة ذلك. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: لافتاً إلى أن الإخوان المسلمون لا يثقون بالدولة (المسلمين)/، وأوضح أن نجوم المنتخب الوطني ملتزمين (ملتزمون)/، مطلوب فنيين وفنيات (فنيون)/، مطلوب موظفين (موظفون)/، يتقدم الطلبة المؤهلين لامتحان (المؤهلون)/، يجب أن لا تقل صلاحية العرض عن ستون يوماً (ستين)/، كما تحدث الخريجين فرح المجالي ودعاء ناصيف وأنس محمد (الخريجون)/، في المال والبنون (والبنين)/، وحسب مواطنون (مواطنين)/، كان المتعاملون بالمحافظ المشتركة في شركة بيتنا المطالبين بحقوقهم يعتصمون (المطالبون)/، وبمشاركة نحو خمسون لاعباً (خمسين)/، ينعى رئيس وأعضاء هيئة المديرين والمديرين والمديرات (والمديرون)/، حيث كان منهم تجار وفنيين (وفنيون)/، ثابتة لمدة تسعون يوماً (تسعين)/، بأنهم جميعاً مراقبين (مراقبون)/، مطلوب معلمين للعمل في السعودية (معلمون)/، أول المؤسسات التي يقدمها المؤلفين (المؤلفون)/، والتمس المسؤولين العذر (المسؤولون)/، في هذا الكتاب باحثين من جامعة هارفرد (باحثون)/، يُدعى المقاولين الراغبين (المقاولون الراغبون)/، وجميع موظفو الشركة (موظفي)/، فأخذ ذويه بالبحث عن الإبهام المبتور (ذووه)/، حيث تقاتل متشددي طالبان المعارضين مع (متشددو طالبان المعارضون)/، يترجم تصريحات أعضائها الإنجليزية مرافقين خاصين (مرافقون خاصون).

-   من صحيفة الشاهد: واستجار به ذوي المقتول (ذوو)/، إن كان القائمون على هذه المهمة جادون (جادين)/، هذه مصطلحات يطلقها الفاسدين (الفاسدون)/، الحوار الوطني وقمع الزرقاويون (الزرقاويين)/، من قبل الأطباء والصيادلة والمحامون (المحامين)/، حضر لصحيفة الشاهد ذوي المرحوم (ذوو)/، يرفض شيوخ وذوي الغدور إعطاءهم العطوة (ذوو)/، خاصة أن الصفيون (الصحفيين)/، ما زال العمال مصممون على (مصممين)/، أن هناك كثيرون (كثيرين)/، لا زالت مطالب العاملون الإداريون والفنيون (العاملين الإدارين والفنيين)/، أنا شخصيا ومعي الكثيرين (الكثيرون)/، وعلى رأسهم الإسلاميين (الإسلاميون)/، ورغم أن الإسلاميون (الإسلاميين)/، توجه الفلسطينيون إلى الأمم المتحدة كيف يراه السياسيون (الفلسطينيين)/، كما شرح ذوي الطلبة المعاناة التي يتكبدها الطلبة (ذوو)/، جميعهم قريبين لقلبي (قريبون)/، في حياة المسلمون (المسلمين)/،ويسكنه ذوي الدخل المحدود (ذوو)/، يقوم هؤلاء الموزعين (الموزعون)/، ذوي الأسبقيات تطوروا (ذوو)/، بما يعادل خمسون الف لكل جمعية (خمسين الفاً)/، من أجل تحقيق الأفضل للأردن والأردنيون (الأردنيين)/، ولدينا موظفين معينيين (موظفون معينون)/، المخيمات السياحية وأبناؤنا العاطلين عن العمل (العاطلون)/، أن يكون هؤلاء إصلاحيون (إصلاحيين)/، فكان عدد موزعوا البريد (موزعي)/، ارتبط الأردن ومنذ تأسيسه بالهاشميون (بالهاشميين)/، هذه الشكاوى موقعة من هبة سليم خرفان وحمدي نبيل وآخرون (وآخرين)/، بأن يكون رؤساؤها منتخبون (منتخبين)/، فينزل هؤلاء الضيوف القادمين من الكرك ضيفا عليهم (القادمون).

-    من صحيفة الدستور: إلى أن منتخب السنليساو لديه لاعبين (لاعبون)/، لافتا إلى أن المتظاهرون حملوا علما سوريا طويلا (المتظاهرين)/، يدى المقاولين الراغبين (المقاولون الراغبون)/، يدعى المقاولين المصنفون (المقاولون)/، قبل أن يجري المتدربين سلسلة تدريبات (المدربون)/، لمدة تسعون يوماً (تسعين)/، مما أجبر لاعبو الوسط على تنظيم (لاعبي)/،مشيرا إلى أن اللاعبون خضعوا لتمارين (اللاعبين)/، وأجمعى اللاعبون واللاعبات المشاركين بالبطولة ( المشاركون)/،وفي ظل هذه النتائج يتأهل لاعبينا (لاعبونا)/، واللاعبين هم نورالدين العديلي و... (اللاعبون)/، حضر حفلات التخرج أهالي ال\طلبة وذويهم (وذووهم).

* أخطاء الإعراب في المثنى والملحق به:

يرفع المثنى بالألف، وينصب ويجر بالياء، ويكون الخطأ في مخالفة ذلك. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة: 

-  من صحيفة الرأي: الوالد وأبناء المرحوم سالم عادل الطراونة والفاضلتين (والفاضلتان)/، براتب مقداره ألفي دولار (ألفا)/، فلتشكوه إلى والداه (والديه)/،لقد قُتل ابنين للشيخ (ابنان)/، في صفوف منتخبي بيلاروسيا وأوكرانيا اللذان سيقابلهما مجدداً (اللذين)/، يذكر أن الفريقان (الفريقين)/، في اللقائين الأول والثاني اللذان (اللذين)/، وعد تأقلم الحقيقتان (الحقيقتين)/، وأشار إلى أن الطرفان (الطرفين)/، وخبرة لا تزيد عن سنتان (سنتين)/، في حال بقيت الكتلتين المرشحتين (الكتلتان المرشحتان)/، حيث استحوذ هذين المشهدين على حيزاً كبيراً من الجدل (هذان المشهدان على حيزٍ كبيرٍ)/، ويصعد للدور الثاني فريقين (فريقان)/، خسارة الأبوين اللذان (اللذين)/، يهبط الفريقين الحاصلين على المركز (الفريقان الحاصلان)/، إذ تعاقد مع مالكا النادي بشكل دائم (مالكي)/، وكان الفيلمان التسجيليين (التسجيليان)/، بسرقة مصاغ ذهبي من سيدتان (سيدتين)/، البندين الوحيدين اللذان تتأثر بهما حقوق المساهمين (البندان الوحيدان)/، وأخذ يرفع كفاه ويدعو لهما بالرحمة (كفيه)/، ضرورة أن يكون والدي الطفل قدوة (والدا)/، ليكون له إطارين (إطاران)/، بإقامة مباراتان في قاعة قصر الرياضة (مباراتين)/، والأزمات التي واجهتها الدولتين (الدولتان).

-    من صحيفة الشاهد: نحن أمامنا أمرين (أمران)/، إلقاء الضوء على القانونين  اللذان (اللذين)/، لدينا غرفتين مجمدات (غرفتا)/، سنتان (سنتين)/، لي ابنتين (ابنتان)/، أهم ما يطرح من طاولة اللجنة مسألتين (مسألتان).

-   من صحيفة الدستور: وكذلك البديلين (البديلان)/، خاصة وأن المجلسان عضوان (عضوين)/، مرفقا بها نسختين من الوثائق (نسختان)/، حول أسرتان رئيستان (أسرتين رئيستين)/، بيت قديم بحالة جيدة جدا طابقين (طابقان)/، من خلال لاعبي الجناح أحمد مرابط وخالد عز الدين اللذان ساندا (اللذين)/، والديهما هما نبيل وريموندا (والداهما)/، حيث حدد له هدفان أساسيان (هدفين أساسيين)/، وتوقع فيلابان بأن يتقدم اثنين أو ثلاثة بترشيحهم (اثنان)/، ليكون مبلغ التعديل خمسة دنانير للزوجة وديناران للأولاد (دينارين).

* أخطاء الإعراب في الأسماء الخمسة:

وهي ترفع بالواو، وتنصب بالألف، وتجر بالياء، ويكون الخطأ بمخالفة ذلك. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: بحيث يصبح المشروع ذو قيمة محلية مضافة (ذا)/، أن حماس تعتبر خطف أبو سيسي (أبي)/، وإن كان أخاه لأبيه وأمه (أخوه)/، أن يختار موضوع ذوا صلة في التطبيق الوطني للقانون (موضوعاً ذا)/، بفريق مؤهل ذو كفاءة (ذي)/، براعة وخبرة الدكتور العملاق والإنسان د. معين فضة ذو الأخلاق الحميدة (ذي)/، البعض يعتبر نفسه أبي حمزة الشاري (أبا حمزة)/، بلقاء ربك ذو المغفرة (ذي)/، ودعت أبو أحمد (أبا)/، مع أنه كان ذو شأن كبير (ذا).

-    من صحيفة الشاهد: على ابنها ذو العشر سنوات (ذي)/، وكانت تحمل بيدها طفلها ذو العامين (ذا)/، فنحن في بلد أبا الحسين (أبي)/، على كاهل المواطن ذو الدخل المحدود (ذي)/، بوضع المتهم ذو ال28 سنة (ذي)/، أن يكره أخيه (أخاه).

-   من صحيفة الدستور: صياغة قانون الانتخاب أبو القوانين الناظمة(أبي)/،وكل واحد يصر على أن أبيه الأفضل(أباه)/،أن يكون ذو صوت حسن(ذا)/،احتلت جامع أبو بكر الصديق(أبي).

* أخطاء الإعراب في الأفعال الخمسة:

ترفع الأفعال الخمسة؛ وهي خمسة أفعال مضارعة مسندة إلى ضمائر مخصوصة، بثبوت النون، وتُنصب وتُجزم بحذفها، وتكون الأخطاء بمخالفة ذلك. ومن أمثلته في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: أنهم يصلوا من أجلي (يصلون)/، حتى يصلون مكاناً غربياً (يصلوا)/، من يعمموا ثقافة الفساد هم المفسدين (يعممون/ هم المفسدون)/، بأن القائمين على النادي يعلموا تماماً (يعلمون/، فإن أياً من الشركة أو موظفيها لا يتحملا أية مسؤولية (يتحملان)/، لكنهم يرفضوا إخلاء هذه الأراضي (يرفضون)/، كيف تقضي وقتك في رمضان (لقاء مع اللاعبة ميساء جبارة) (تقضين)/، وأضاف طوقان أن العامين القادمين سيشهدا إقامة (سيشهدان)/، أعرف أنهم يوهموك (يوهمونك)/، وبعد الظهر بساعتين يعطوا لكل سجين قطعتين من الخبز (يعطون)/، فضلاً عن مخططات ينفذوها لمصلحة جماعات في الخارج (ينفذونها)/، أن يهددون الأمن (يهددوا)/، ووفقاً للهدف الذي يسعيا إليه (يسعيان)/، حتى لا يكونان (يكونا)/، لا يستطيعوا أن يؤمنوا أساسياتها (يستطيعون)/، ينصحوه بهذه الأمور (ينصحونه)/، ويحصدوا النقاط تباعاً (ويحصدون)/، كاد القدماء يغمضوه (يغمضونه)/، احذر أن تكثرونها (تكثروها)/، يستطيعوا الوصول للإصلاح (يستطيعون)/، أنتم تعذبوني (تعذبونني)/، عندما يلتقيا برأس المثلث (يلتقيان)/، والذين يعيشوا في مدى دائرة قطرها خمسة كيلومترات (يعيشون)/، ويدركوا موقع المؤتمر (ويدركون)/، وأكد جوارديولا أن لاعبيه سيذهبوا إلى مدريد (سيذهبون)/، كانوا يريدوني أن أسجل (يريدونني)/، عندما تستقر الأمور ويكملوا دراستهم (ويكملون)/، كانوا يدرسوهم (يدرّسونهم)/، وإلا فإنك سوف تعتبري فاقدة لوظيفتك (تعتبرين).

-    من صحيفة الشاهد: كيف تصفي أداء الحكومة(تصفين/من لقاء مع النائب هدى أبو رمان)/،لأنهم سيشتروا الفوضى(سيشترون)/،التي كانوا يأملوها في التعديل(يأملون)/، لأن المسؤولين عن ذلك لايريدوا هذا (يريدون)/،يأملون أن يرون (يروا)/، فترة الاستراحة للاعبين عندما يدخلوا على الملعب (يدخلون)/، وكانوا يعملوا بمقابل (يعملون)/،كانوا يبعدوني عن العمل (يبعدونني)/، أيها الجبناء إنكم لا تنالو ما تستحقون (تنالون)/،أن يساعدونني(يساعدوني)/، لايصلحو لهذه المرحلة (يصلحون)/، حتى لا يلجأون (يلجأوا)/، واعتقد أن الأعيان ينظروا في هذا الموضوع (ينظرون). 

-   من صحيفة الدستور: العلاقات الزوجية تشبع غرور الكثيرين من الرجال فيظلوا متلهفين للحياة (فيظلون)/، ويضطروا أن يكونوا أفضل (يضطرون)/، فإنني أتمنى لو يصدروا مزيدا من الكتب (يصدرون)/، وينعموا بالفرحة التي عشت عمري أحلم بها (ينعمون)/، لتعيشان جنبا إلى جنب بأمن وسلام(لتعيشا)/، وكل الموظفين الذين يعملون معهم ينافقونه في الغالب ويشجعوه(ويشجعونه)/، الذين يستحقوا الانضمام للنادي (يستحقون)/،ليست كيف يتصرفوا بالأرض  (يتصرفون)/، ويستمعوا إلى حكاياتهن وقصصهن (ويستمعون)/، بحيث يصبحوا قادرين (يصبحون)/، إن هؤلاء يحملونا جميلا بصيامهم (يحملوننا). 

* أخطاء الإعراب في الفعل المضارع المعتل الآخر: 

يرفع الفعل المضارع المعتل الآخر بالضمة المقدرة، وينصب بالفتحة المقدرة أو الظاهرة، ولكنه يجزم بحذف حرف العلة، ويكون الخطأ بإثبات حرف العلة في حالة الجزم، وحذفها في غيره. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: وماذا لو لم يأتي (يأتِ)/، لم تعي التحركات (تعِ)/، لا تبني قصوراً في الهواء (تبنِ)/، وأن الأيام لم تطويه (تطوِه)/، لا يخف مراقبون أن القضية الفلسطينية (لا يخفي)/، ولم تؤدي الدين المذكور (تؤدِّ)/، لم نراها على أرض الواقع (نرها)/، لا تنسى أنني خريجة كلية الآداب (تنسَ)/، لم تتوانى عن (تتوانَ)/، التي لا تتوان عن اقتحام المستشفيات (تتوانى)/، ولا أنسَ (أنسى).

-   من صحيفة الشاهد: لا ترمي بكل ما تملك (ترمِ)/، لم تلاقي الكبار (تلاقِ)/، لم تلاقي طريقها (تلاقِ) .

-   من صحيفة الدستور: أن الهيئة لم تحابي (تحابِ)/، لا تبكي يا حبيب العمر (تبكِ).

*  صرف الممنوع من الصرف:

وهو نادر في مجتمع الدراسة، ومن أمثلته:

-   من صحيفة الرأي: لنرى مصراً جديدة (مصر). 

-   من صحيفة الدستور: ويرتدي بعضهم زيا أسوداًّ (أسودَ).

* أخطاء الاسم المنقوص:
الاسم المنقوص هو الاسم الذي آخره ياء، وتحذف هذه الياء في حالتي الرفع والجر، وتعوّض بتنوين العوض، ويقع الخطأ في مخالفة ذلك، كما يحدث الخطأ أيضاً حين تحذف الياء، وتعوض بالتنوين في حالة النصب. والأخطاء في الاسم المنقوص كثيرة جداً في الصحافة اليومية والأسبوعية.  ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: وبلوغ مستوى راقي في حياتها (راقٍ)/، معروض للبيع بسعر مغري (مغرٍ)/، ويشارك كل نادي (نادٍ)/، للمشاريع ذات استقطاب أيدي عاملة (أيدٍ)/، شقة طابقية للبيع بسعر مغري (مغرٍ)/، دخلو إلى قبر يوسف للصلاة لبضع ثواني (ثوانٍ)/، مطلوب أراضي للشراء (أراضٍ)/، هناك معاني عدة (معانٍ)/، أراضي مشجرة للبيع (أراضٍ)/، كان هناك ثلاث مصافي يمر فيها الطالب (مصافٍ)/، على قمة جبل عالي من جبال البلقاء (عالٍ)/، كاختيار ثاني (ثانٍ)/، تقديم إقرار ساري قانوناً(سارٍ)/، برنامج 6 أيام و5 ليالي (ليالٍ)/، ذات عائد استثماري مجدي (مجدٍ)/، تمديد مياه ومجاري (مجارٍ)/، وقف زحف مرض معدي (معدٍ)/، بأن يكون هناك نظام انتخابي مختلط متوازي (متوازٍ)/، ولعل الذي يجري في ليبيا كافياً (كافٍ)/، علامات تعافي واضحة (تعافٍ)/، لسنا نادٍ كبير (نادياً كبيراً)/، بينما تقع المغارة في أراضي حرجية (أراضٍ)/، أن أهم تحدي تواجهه اللجنة (تحدٍ)/، يتضمن العمل إنشاء مباني متفرقة (مبانٍ)/، لمن ليس له والي (والٍ)/، بحاجة إلى طاهي متخصص بالأكل العربي (طاهٍ)/، والذي سجل تصدي دفاعي مميز (تصدياً دفاعياً مميزاً)/، إقامة نادي للطغاة المتقاعدين (نادٍ)/، سيكون حرم الجامعة خالي من المركبات (خالياً)/، لعدم وجود ملاعب ونوادي شعبية (ونوادٍ)/، تطبيق عدد لا متناهي من المحتوى المميز (لا متناهٍ)/، وما زال التحقيق جارٍ (جارياً).

-   من صحيفة الشاهد: والتحقيق جاري  (جارٍِ)/، وهو رجل قانون ومحامي (محامٍِِِ)/، المستشفى خالي من التدخين (خالٍ)/، وعلى مستوى عالي من المهارة (عالٍ)/، الإنتاج حاليا وللأسف مترد جدا (متردٍ)/، إلى وجود نائب ملتزم وناخب منتمي يؤمنان (منتمٍ)/، استثمار قطع أراضي من الحوض (أراضٍ)/، هناك تراخي وتهاون (تراخٍ)/، الأردن بلد راقي ومحوري (راقٍ)/، سيوفر للأردن مردود عالي(مردوداًعالياًٍ)/،وكانوا يضحكون بصوت عالي عليع (عالٍ)/، وأضافت: الأردن غلي علينا(غالٍ)/، هي ضريبة أبنية وأراضي (أراضٍ)/، الواقع عليها مباني ومشاريع (مبانٍ)/، توسع على حساب أراضي اخرى (أراضٍ).

-   من صحيفة الدستور: اشتملت على كلمات وقصائد واغاني وأهازيج (اغانٍ)/، وأفضل ثاني(ثانٍ)/، لم نقم بمنافسة أي نادي لنيل جهودهم (نادٍ)/، وتأكدي من استعمال واقي شمسي(واقٍ)/،إلى رتبة ملازم ثاني (ثانٍ)/، وليست أراضٍ أميرية (أراضي)/، وحمام ثاني بين الغرفتين(ثانٍ)/، لمدة 5 أيام و4 ليالي (ليالٍ)/، نافيا أن تكون هناك أية مرامي انتخابية (مرامٍ)/، وعدد لا متناهي من المحتويات المحلية (متناهٍ)/، وكان سلطان الطرب صابر وراضي (صابراً وراضياَ)/، براتب مغري (مغرٍ)/، 14.9% منها مراعي(مراعٍ).

* أخطاء العدد: 

للعدد قواعد قارّة في العربيّة، لكنّ هذه القواعد يجري انتهاكها بصورة كبيرة في لغة الصحافة، وأخطاء العدد تعد من أكثر الأخطاء شيوعاً في الصحافة اليوميّة والأسبوعيّة. وتتخذ هذه الأخطاء عدة صور؛ من أبرزها تأنيث العدد وحقه التذكير، أو تذكيره وحقه التأنيث وفقاً للمعدود، والأخطاء في إعراب العدد. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: ليتقدم فريق بفارق خمس أهداف (خمسة)/، وبفارق ثمان أهداف (ثمانية)/، باحتساب أفضل خمسة جولات (خمس)/، وتعتبر ثلاث إجراءات ينص عليها (ثلاثة)/، على مدى ثلاثة سنوات (ثلاث)/، من فضاءات الفصول الثلاث (الثلاثة)/، أن المهرجان في دوراته الأربعة الأولى (الأربع)/، مكوناً من ثلاث طوابق (ثلاثة)/، ويتكون كل لقاء من خمسة مباريات (خمس)/، البلاد بحاجة الآن لأربع ممرات  (إلى أربعة)/، ينال اللقب من يسبق منافسه بالفوز بثلاث انتصارات (ثلاثة)/، أكد أكثر من ثلاثة عشر مدرسة من مدارس العقبة (ثلاث عشرة)/، سبق وأن لعب في صفوف الفريق لمدة عشر مواسم (عشرة)/، الشقة ذات إطلالة خلابة ثلاثة غرف (ثلاث)/، وجود ثلاث أخطاء (ثلاثة)/، خبرة لا تقل عن أربعة سنوات (أربع)/، حيث عملت ثلاثة من أشهر وسائل الإعلام المحلية (ثلاث)/، موزعة على ثلاث فصول (ثلاثة)/، خلال ثلاثة مراحل (ثلاث)/، ثلاث مقاعد (ثلاثة)/، أعمار القائمين ما بين الثامنة عشر والخامسة والعشرين (الثامنة عشرة)/، ستة دول عربية (ست)/، مكون من سبعة سيدات (سبع)/، وبأربع أخطاء (أربعة)/، لتعزيز التعاون بين البلدان الثلاث (الثلاثة)/، حيث تم تشكيل ثلاثة فرق (ثلاث)(المعدود فرقة)/، ستحافظ على الأسطر الثلاث (الثلاثة)/، وأكثر من خمس ملايين فلسطيني (خمسة)/، بعد ثلاث تعادلات (ثلاثة)/، في السنوات العشرة الأخيرة (العشر)/، من هذه الفضاءات الثلاث (الثلاثة)/، في ثلاثة مناطق مختارة (ثلاث)/، إلا أن هناك ثلاث خيارات (ثلاثة)/، اللجان الفرعية الستة (الست)/، ببلوغ ثلاث منتخبات (ثلاثة)/، لغاية ثلاث دونمات (ثلاثة)/، أكثر من 1500 مواطناً (مواطنٍ).

-    من صحيفة الشاهد : أكثر من أربع شهور (أربعة)/، هناك ثلاثة قضايا (ثلاث)/، كان يوجد ثلاثة عيون (ثلاث)/، لعقد ثلاثة جلسات (ثلاث)/، عن الأربع شهور (الأربعة)/، من إحدى عشر طبيباً (أحد)/، وعندي ولد ستة سنوات(ست)/، متغيب عن منزله منذ خمس أيام (خمسة)/، وبعد ثلاثة ساعات (ثلاث)/، وهي أم لخمس أبناء (لخمسة)/، قبل سفري بثلاث أيام (بثلاثة)/، ولدي خمس أبناء (خمسة)/، رزقت بثلاثة أولاد وخمسة بنات(خمس).
-   من صحيفة الدستور: لإنهاء عجاف دام ستة سنوات (ست)/، بعد إجراء ثلاث انتخابات (ثلاثة)/، بعد احتجاب دام ثلاثة سنوات (ثلاث)/ وبضع دولارات (بضعة)/، يحصد خمسة جوائز (خمس)/، بناء مكون من أربع طوابق (أربعة)/، والمقدر بثلاث دونمات (بثلاثة)/، على أن يتجاوز عمر المتقدم عن خمسة وأربعون سنة (خمس وأربعين)/، وهي بحاجة إلى أربع إطارات (أربعة)/، مع أن تخصيص جائزة واحدة لكل مدرسة من المدارس الشرعية الأربعة (الأربع)/، أصحاب المراكز العشر الأول (العشرة الأولى)/، قدمت خلاله ستة أوراق (ست)/، لتشهد الدقائق العشرة الأولى (العشر).

· وممّا يتصل بأخطاء الإعراب في العدد، نجد الأمثلة التالية من مجتمع الدراسة:
-  من صحيفة الرأي: حيث أكد أن اثنا عشر بلداً (اثني عشر)/، تقوم الشركة بتوفير أربعون فرصة عمل (أربعين)/، ويضخ أعضاء أوبك الاثني عشر (الاثنا عشر)/، وأكثر من أربعاً وعشرين ساعة (أربعٍ وعشرين)/، ولمدة عشرون يوماً (عشرين)/، يجب عليك أن تؤدي خلال ثلاثون عاماً (ثلاثين)/، عن عمر يناهز سبعون عاماً (سبعين)/، تبلغ من العمر خمس وأربعون عاماً (خمساً وأربعين)/، مقابل دفع مبلغ عشرون ديناراً (عشرين ديناراً)/، تكون الأسعار ثابتة لمدة تسعون يوماً (تسعين).

-  من صحيفة الشاهد: تلاوة الإرادة الملكية وإثنا عشر قانوناًَ (واثني عشر)/، من بين أربعاً وعشرين دولة (أربعٍ). من أجل إثنان وعشرون دولة (اثنين وعشرين).

-  من صحيفة الدستور: ستون عاماًونيف على النكبةوأربعة وأربعين على النكسة (أربعون)/، لمدة تسعون يوماً (تسعين)/، بقيمة مائتان وخمسة وعشرون ديناراً (مائتين وخمسة وعشرين)/، على أن يتجاوز عمر المتقدم عن خمسة وأربعون سنة (خمس وأربعين).

· الخطأ في تمييز العدد:
وتتصل أخطاء تمييز العدد بنصبه حيث يقتضي الجر، أو جره حيث يقتضي النصب، وإفراده حيث ينبغي الجمع، أو جمعه حيث ينبغي الإفراد. ومما يلحظ في الأخطاء النحوية التي تقع فيها الصحافة الأردنية أن بعض الصحفيين لا يثبت تنوين نصب التمييز بعد العدد. وذلك نحو:

بمناسبة مرور 15 عام على افتتاح ... (الغد 27/4/2011)

والصواب: عاماً على افتتاح...

والسبب في الوقوع بمثل هذا الخطأ – بزعمنا- هو الكتابة الرقمية للعدد، وهذا ملحوظ بشكل يلفت النظر في صحافتنا المحلية، إذ يلجأ كثير من الكتاب إلى كتابة الأعداد كتابة رقمية لا حرفية. وحجتهم في ذلك هي الاختزال والاختصار.

وهذه الحجة برأينا داحضة، ولا تصح، بل إن ضررها أكثر من نفعها، لأن الدأب عليها ينشئ جيلا من المتعلمين الذين شق عليهم التعامل مع الأرقام بصورتها الحرفية، ويغدو الرقم إن كتب بالحروف مما يعسر على المتعلم والمعلم.

وما ذلك إلا بسبب غياب الصورة الحرفية للرقم عن كتابتنا ودرسنا، والاكتفاء بالصورة الرقمية، وفي رأينا أن هذا الاتجاه أثر في اللغة من وجهين: أحدهما، التعامل مع الأعداد في الدرس اللغوي بألفاظها العامية لا الفصيحة، فتجد الطالب وهو يقرأ نصاً في العربية إذا مر على عدد نحو: (1918) نطقه بالصورة العامية لا الفصيحة.

والآخر، وهو مدار حديثنا عن الخطأ في الصحيفة، الخطأ في ضبط تمييز العدد لأن الصورة العامية تعطل هذا الضبط.

وعليه فإنّ كتابة العدد بصورته الرقمية هي المسؤولة عن هذه الأخطاء، إذ جعلت هذه الكتابة العدد بصورته العامية عند اللفظ به، وأدت إلى عدم ضبط تمييزه.

ولو أننا تعاملنا مع الأعداد بالصورة الفصيحة وضبطناها بوجهها اللغوي، لما وجدنا من يتنكب ذلك ويطالب بالعودة إلى العامية، بحجة أن استاذ الرياضيات لا يمكنه أن يشرح درسه بالفصحى؟!! ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة: 

-  من صحيفة الرأي: خمسة عشر دنانير (ديناراً)/، 1050 متر (متراً)/، ثمن النسخة غير مستردة 50 دينار أردني (ديناراً أردنياً)/، 350 معلم ومعلمة (معلماً)/، 125 دينار (ديناراً)/، لغاية 72 شهر (شهراً)/، لمدة 45 يوم (يوماً)/، والبالغ 640 دينار (ديناراً)/، ولا يزيد العمر عن 40 عام (عاماً)/، بسعر 575 دينار (ديناراً)/، بسعر 45 دينار (ديناراً)/، بسعة 108 سرير (أسرّة)/، نحو 70 محل تجاري (محلاً تجارياً)/، تمويل لغاية 40 ضعف (ضعفاً)/، إضافة إلى 20 سرير (سريراً)/، وكلفته الإجمالية بلغت 10 مليون دينار (ملايين دينار)/، إلزام المدعى عليه مبلغ أربعة وآلاف وأربعة وثمانون دينار (وثمانين ديناراً)/، فتكون قيمتها 500727 دينار (ديناراً)/، في الحد الأقصى 70 طالب (طالباً)/، 392 مسافر (مسافراً)/، عن نسخة العطاء 20 دينار غير مستردة (ديناراً)/، بواقع خمسة عشر دينار للمتر (ديناراً)/، والبالغ 915 دينار (ديناراً)/، السعر للشخص 28 دينار (ديناراً)/، تصل إلى 36 شهر (شهراً)/، قيمة الكفالة 25 دينار أردني (ديناراً أردنياً)/، تصل إلى نحو 100 عضواً (عضوٍ).

-  من صحيفة الشاهد: وعددهم 300 موظفاً (موظفٍ)/، بما يعادل خمسون ألف لكل جمعية (خمسين ألفاً)/، أقل من 80 دينار (ديناراً)/، مات منهم حوالي 120 شخص (شخصاً)/، قتل يونس 16 عام (عاماً)/، يوجد في الأردن 42 محطات (محطة)/، مكون من 15 عضو (عضواً).

-  من صحيفة الدستور: بمبلغ 696 دينار (ديناراً)/، قيمته 771 دينار (ديناراً)/، أكثر من 100 فرعاً (فرعٍ)/، وأكثر من 200 صرافاً آلياً (صرافٍ آليٍ)/، مساحتها 192 متر مربع (متراً مربعاً)/، بقيمة 80 دينار (ديناراً)/، والبالغ قيمته5167 دينار (ديناراً)/، كلفة الطفل الرضيع 35 دينار (ديناراً)/، بقيمة 250 دينار(ديناراً)/، ستة وأربعون ألف وثلاثمئة وخمسة وسبعون دينار (ألفاً وديناراً)/، بمبلغ 500 ديناراً (دينارٍ)/، أربعون ألف ومئتان وخمسة دنانير (ألفاً)/. شقة مساحتها 170 متر مربع  (متراً مربعاً)/، ثمنها 475 دينار (ديناراً)/،قيمتها 115 دينار (ديناراً)/، خلال 14 يوم  (يوماً)/، خمسة وعشرون دينار أردني (ديناراً أردنياً)/، بسعة 30 متر مربع (متراً مربعاً)/، قيمتها 18 دينار غير مستردة(ديناراً)/، 870 دينار أتعاب محاماة (ديناراً)/، طولها 50 متر مربع (متراً مربعاً)/، سعر الرسالة القصيرة 50 قرش (قرشاً)/، من خلال 94 جهاز للصراف الآلي (جهازاً)/، ثمن النسخة 25 دينار| (ديناراً)/، مساحته 269 دونم (دونماً)/، 15 دينار للأردنيين و80 دينار للأجانب (ديناراً)/، الذي عقد بمشاركة 350 معارض  (معارضاً) بعد 60 يوم من إنتهاء موعد تقديم الطلبات (يوماً)/،إلا بمقتل 31 موظف (موظفاً)/، 105 وسيط (وسطاء). 

* تقديم التوكيد على المؤكد: 

حق التوكيد أن يتأخّر على المؤكّد، ويكون الخطأ بمخالفة ذلك. وهذا الخطأ كثير الشيوع في الصحافة اليومية والأسبوعية. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: قام بزيارة إلى عين المكان (المكان عينه)/، على ذات الملعب (على الملعب ذاته)/، كانتا في تفس غرفة الولادة (في غرفة الولادة نفسها)/، تتبع نفس النظام (النظام نفسه)/، في نفس الحاضنة (في الحاضنة نفسها)/، وفي نفس السياق (في السياق نفسه)/، لنفس الفترة من العام 2010 (للفترة نفسها)/، تتكون من نفس المواصفات (من المواصفات نفسها)/، مقارنة مع ذات الشهر (مع الشهر ذاته)/، بعد ظهر نفس اليوم (اليوم نفسه)/، مقارنة بذات الربع من العام الماضي (بالربع ذاته من العام الماضي)/، تواصلهم مع كافة النشاطات (النشاطات كافة)/، ضمن نفس القائمة (القائمة نفسها)/، خبرة لا تقل عن خمس سنوات في نفس المجال (المجال نفسه)/، في ذات الاتجاه (في الاتجاه ذاته)/، تساويا في ذات الرصيد (في الرصيد ذاته). 

-   من صحيفة الدستور: لوضوح كافة مفرداته (مفرداته كافة)/، في كافة المجالات (المجالات كافة)/، وفي نفس اليوم غادرت (وفي اليوم نفسه غادرت)/، الذي أضاف في ذات السوق (في السوق ذاته)/، من نفس الوكالة (من الوكالة نفسها)/، ومن ذات المستوى الاجتماعي (ومن المستوى الاجتماعي ذاته)/،مهاجما في ذات الوقت (في الوقت ذاته)/، وفي نفس الاتجاه واصلت البنوك (وفي الاتجاه نفسه)/، وفي ذات الوقت (وفي الوقت ذاته)/، ضمن نفس السوق (السوق نفسه)/، واقفه في نفس المربع (في المربع نفسه)/، وسيسير بنفس الوتيرة (بالوتيرة نفسها)/، لتقييم جميع الأنشطة المختلفة (الأنشطة المختلفة جميعها)/، بالإضافة إلى 18 مشرفاً تربوياً من جميع مديريات التربية في عمان (من مديريات التربية في عمان جميعها)/، وستعمل الحكومة على الالتزام بنفس المقاييس في التعامل مع المواطنين(المقاييس نفسها)/، النظام السوري يقارف نفس الأخطاء (الأخطاء نفسها)/، عدم وضع الأغذية المطبوخة والجاهزة للأكل على نفس الطبق (الطبق نفسه).

-    من صحيفة الشاهد: لكننا في نفس الوقت (في الوقت نفسه)/، بنفس الجودة (بالجودة نفسها)/، بنفس الأسلوب ونفس الأداء  (بالأسلوب نفسه والأداء نفسه)/، تحمل نفس الوزن (الوزن نفسه)/،نفس العبوة (العبوة نفسها)/، وهي نفس النسبة (النسبة نفسها)/، وفي ذات السياق (وفي السياق ذاته)/، في نفس المديرية (في المديرية نفسها)/، في نفس المؤسسة (في المؤسسة نفسها)/، تم عرض نفس القضية (القضية نفسها)/، المتعلقة بذات الملف (بالملف ذاته)/، في نفس العام (في العام نفسه)/، من نفس الموقع (من الموقع نفسه).

* أخطاء الإضافة:

الإضافة من الأبواب التي تتنوع فيها الأخطاء وتكثر في لغة الصحافة. وتتخذ هذه الأخطاء عدة صور من أبرزها: 

· تعدد المضافات والمضاف إليه واحد:
 وهو كثير كثرة لافتة. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-  من صحيفة الرأي: بمخرجات ونتائج أعمالها (بمخرجات أعمالها ونتائجها)/، بتشويه صورة ومنجزات الأردن (صورة الأردن ومنجزاته)/، بلورة وصياغة مجموعة من مبادرات الدعم (بلورة مجموعة من مبادرات الدعم وصياغتها)/، يؤكد شكل ومضمون العلاقة (يؤكد شكل العلاقة ومضمونها)/، تقديم وتركيب شيك حماية (تقديم شيك حماية وتركيبه)/، مناقشات آلية تنفيذ وإدارة البرنامج سيكون لها (آلية تنفيذ البرنامج وإدارته)/، تراجع في قيم وأحجام التداولات (تراجع في قيم التداولات وأحجامها)/، حول تطوير وتنمية الحياة السياسية (حول تطوير الحياة السياسية وتنميتها)/، مجموعة من مستثمري ووسطاء بورصة عمان (من مستثمري بورصة عمان ووسطائها)/، من داخل وخارج المملكة (من داخل المملكة وخارجها)/، خطة لترميم وصيانة وتطوير المواقع السياحية (خطة لترميم المواقع السياحية وتطويرها)/، لتصميم وتنفيذ مشاريع المياه المستدامة (لتصميم مشاريع المياه المستدامة وتنفيذها)/، لتحديد وتحليل نقاط الضعف (لتحديد نقاط الضعف وتحليلها)/، بأحر وأصدق مشاعر العزاء والمواساة (بأحر مشاعر العزاء والمواساة وأصدقها)/، أوضح الكسبي أنه يتضمن تنفيذ وتحديث مستشفى معان الحكومي (تنفيذ مستشفى معان الحكومي وتحديثه)/، المحافظة على فعالية وسلامة المطاعيم (على فعالية المطاعيم وسلامتها).

-  من صحيفة الدستور: تكريم وتأبين الفقيد (تكريم الفقيد وتأبينه)/، أبرز مشكلات واحتياجات المحافظين (أبرز مشكلات المحافظين واحتياجاتهم)/، لمتابعة وتقييم الأداء (لمتابعة الأداء وتقييمه)/، تحسين وتطوير البيئة المدرسية (تحسين البيئة المدرسية وتطويرها)/، راغبين في متابعة وقراءة الترجمة (في متابعة الترجمة وقراءتها)/،كما زار مشروع جسر الكرك الذي يتضمن إنشاء وتحسين الطرق (إنشاء الطرق وتحسينها)/، واطلع المهنس الكسبي على خطة ومشاريع وزارة الأشغال العامة(على خطة وزارة الأشغال العامة ومشاريعها)/، من شأنها دعم وتحسين الواقع المعاش للعاملين(دعم الواقع المعاش للعاملين وتحسينه)/، لتحديدة موضوع ورسالة الحملة(موضوع الحملة ورسالتها)/، لبحث وتطوير التعاون القائم(لبحث التعاون القائم وتطويره).

· تعريف المضاف دون المضاف إليه: 
يفترض أن يستمد المضاف تعريفه من المضاف إليه، ولكن الخطأ حين يعرّف المضاف دون المضاف إليه. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-  من صحيفة الرأي: تدوير الجيجابايت الغير مستخدمة (غير المستخدمة)/، لديهم الإمكانيات الغير محدودة (غير المحدودة)/، ببيع المواد الغير صالحة (غير الصالحة)/، لإيداع الأسهم الغير مودعة (غير المودعة)/، ومحاولات الكسب الغير مشروع (غير المشروع).

-  من صحيفة الشاهد: والتأخير الغير مبرر (غير المبرر)/، التخصصات الغير موجودة (غير الموجودة)/، الصرف الغير مبرر(غير المبرر)/،التأمين الصحي الغير شامل (غير الشامل)/، الغير صالحة للاستعمال  (غير الصالحة)/، والغير مدروس (وغير المدروس)/، والكسب الغير مشروع(غير المشروع)/، من الأسماك الغير صالحة (غير الصالحة)/، خلال الإجراءات الغير قانونية (غير القانونية)/، الغير مسبوق (غير المسبوق).
-   من صحيفة الدستور: بالأموال الغير منقولة(غير المنقولة).

· ومن أشكال هذا الخطأ أيضاً تعريف العدد المضاف دون المضاف إليه:
ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

- من صحيفة الرأي: في غضون الخمس سنوات المقبلة (خمس السنوات المقبلة)/، نظام الثلاث سنوات والأربع سنوات (ثلاث السنوات وأربع السنوات)/، انتخاب رئيس وأعضاء مجلس إدارة الهيئة للأربعة سنوات القادمة (لأربع السنوات القادمة)/، على مدار الأربع سنوات السابقة (أربع السنوات السابقة)/، الذي تجاوز الخمسة ملايين (خمسة الملايين)/، على الأربع واجهات (أربع الواجهات)/، تكاليف الورقة للستة أشهر الأولى (لستة الأشهر الأولى)/، إلى ما يقارب الستة آلاف عام (ستة الآلاف عام).

-  من صحيفة الدستور: من أنواع الفساد خلال الثلاثة شهور الماضية (خلال ثلاثة الشهور الماضية)/،للخمس سنوات المقبلة (لخمس السنوات المقبلة)/،بعد فترة الأربعة أشهر (أربعة الأشهر)/،في الخمس سنوات الأولى (في خمس السنوات). 

· عدم حذف نون المثنى وجمع المذكر السالم عند الإضافة:
ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:
-  من صحيفة الرأي: بحاجة إلى مندوبين مبيعات (مندوبي مبيعات)/، مطلوب للعمل لدى شركة بن لادن مدققين حسابات (مدققو حسابات)/، مطلوب للعمل مدرسين تربية خاصة (مدرسو تربية خاصة)/، عن حاجتها إلى سواقين قلابات (سواقي قلابات)/، مثل فنيين المختبر (فنيي المختبر)/، مطلوب معلمين أرضيات (معلمو أرضيات)/، شقة مفروشة بجانب شركة جت غرفتين نوم وصالة (غرفتا نوم)/، وقع شخص ضحية لعملية احتيال بألفين دينار (بألفي).

-  من صحيفة الشاهد: ليساعد موظفين الدولة (موظفي)/، لدينا غرفتين مجمدات (غرفتا)/،كنت في دورة مرشحين ضباط (مرشحي).

-  من صحيفة الدستور: فندق رجنسي بلاس عمان يستضيف متسابقين الماراثون على حفل عشاء (متسابقي)/، الاثنان حمّالان أسيّة (حمّالا)/، ومائتان دينار (ومئتا)/،أكثر من مليونين تسجيل (مليوني).

* زيادة اللام إلى الحال على غير وجهها:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: تتحمل الحكومة الإسرائيلية مسؤوليتها لوحدها (وحدها)/، لافتة إلى أن اللجنة ولوحدها (وحدها)/، لا لإسرائيل لوحدها بل لكل العالم (وحدها). 

-   من صحيفة الشاهد: أعتقد أن هذا لوحده يفسر لماذا (وحده)/، وتركوني لوحدي (وحده)/، في مدينة إسطنبول لوحدها (وحدها)/، يعيشون لوحدهم (وحدهم)/، علم أنه لوحده (وحده)/، لا أملك القرار المالي لوحدي (وحدي)/،يقودان كتلة لوحدهما(وحدهما)/، وكان لوحده (وحده).

-   من صحيفة الدستور: أخذنا كل موضوع من المواضيع لوحدها لتشكل ملتقى (وحدها).

* تعدية الفعل وما يجري مجراه بحرف جر وهو يتعدّى بنفسه:

ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: يعلم علم اليقين بعدم صحة أفكاره (عدم صحة أفكاره)/، الباذلين لأغلى شيء (أغلى شيء)/، ولإدراكه بأهمية (إدراكه بأهمية)/، وأكدت على مواصلة الشركة نهجها الموعود (مواصلة)/، وتعلن بأن دوام المكتب (أن دوام)/، سادت أجواء حميمة لعلاقة شعب أحب قائده (علاقة)/، حرص أحد المواطنين بأن (أن)/، وكلفت المفوضية بتوفير (توفير)/، دفعت إدارة مياه المفرق لجزء من المبالغ (جزءاً من المبالغ)/، وأضاف بأن ما حققه المنتخب (أن)/، واستطاع الدكتور باسم الكسواني مرشح القائمة البيضاء بالفوز (الفوز)/، وتتضمن الفعالية على عدة برامج (عدة)/، أكدوا على حقهم في الوصول (حقهم)/، استطاعت الشركة من طرح (طرح)/، توقيف وحجز كل من تسوّل له نفسه بخلق الفتنة (خلق)/، مشيراً إلى أن اللجنة بدأت بتحويل ملفات (بدأت تحويل ملفات)/، وكانت مصادر دبلوماسية أعلنت الأربعاء الماضي بأن مراسل رويترز (أعلنت أن)/، حتى نستطيع جميعاً من الارتقاء بالإعلام الأردني (نستطيع الارتقاء)/، ليجدوا في نهاية المطاف بأن شعاراتهم البراقة كانت أوهاماً (ليجدوا أن)/، لأن الحداثة أخذت تطالب من العربي أن يتعامل (تطالب العربي)/، أن الأغلبية ترى بأن الإصلاح (أن الإصلاح)/، والنظام الضريبي المكلف بصياغة المشروع (المكلف صياغة)/، وأضاف بأن مشروع توسعة الشمول (وأضاف أن)/، ناشد الحكومة للإسراع بالتجاوب (ناشد الحكومة الإسراع)/، نحن نطالب الحكومة بالالتزام باتفاقها (الالتزام)/، في غضون ذلك تبدأ نقابة الأطباء بوضع (تبدأ وضع)/، كلفت محاميها لمتابعة القضية (كلفت محاميها متابعة)/، أفاد الممارسون الميدانيون بأن أسباب الفقر (أن أسباب الفقر) . 

-    من صحيفة الشاهد: ألا تعتقد بأن أمر (أن أمر)/،أكدت الشكوى بأنه (أنه)/، وصرح البخيت بأنه (أنه)/، يعترف بأن الاتفاقية (أن)/، وسبب للأهالي والأطفال بالربو والحساسية (الربو)/، وهو معروف أنه (أنه)/، تبين له بأن (أن)/، علم مدير السلطة بأنه تم العبث (أنه)/، يشهد لها القاصي والداني بأنها (أنها)/، أكدوا بأن أبناءهم (أن)/، انتبه الكثيرون بأن الفساد (أن)/، اعترف بأنه تلقى أوامر من مسؤول (أنه)/، فإنني أرى بأن القوة ليس في السيطرة (أن)/، يقول أبوخالد بإن (إن)/، وأكد المحاميد بأنه (أنه)/، ولحبي بالفن (الفن)/، يقال بأن مدير مؤسسة  (إن)/، يتعمد البعض من الموظفين من المساس بالمال العام(يتعمد بعض الموظفين المساس بالمال العام)/، فقد بين من جانبه بالدور الذي يقوم به (الدور)/، يستوجب إلى إعادة (يستوجب إعادة)/، لم يكن باستطاعته بأن يشرب (أن يشرب).

-    من صحيفة الدستور: مؤكدين بأن الأردن سيبقى وإلى الأبد حراً (أن)/، وكان مدير أوقاف إربد أكد على أن من واجبات المديرية (أكد أن)/، أكد مدير إدارة الإمتحانات الدكتور فايز السعودي بأن لجان  (أن لجان)/، على أن لايتجاوز عمر المتقدم عن 45 سنة (على أن لايتجاوز عمر المتقدم 45 سنة)/، وتوقع فيلبان بأن يتقدم  (أن)/، أكد جلالته على أن عملية الإصلاح (أكد أن)/، موضحا بأنى تغطية كلف التشغيل (أن)/، قا وزير التربية والتعليم بأن الوزارة (إن)/، وهل تسكت هذه الوزارة على محاولات الأونوروا بتشويه وتزوير مناهج التعليم (تشويه مناهج التعليم وتزويرها)/، كما يرى هؤلاء بأن قوة سوريا وصمودها وأمنها (أن)/، كلف لجنة تضم عسكريين بدراسة رفع تعداد وحدات الجيش (دراسة)/، ناشد رئس جمعية مصدري الألبسة محمد خورما الحكومة  بالتدخل لوقف اعتصام (التدخل)/، متجاوزين لحدود الحق والعدل (متجاوزين حدود)/، وذكر الدكتور القرعان بأن الزيارة تأتي تضامناً (أن)/، بل يمكن القول بأنه يترجم أسمى تعبير عن إرادة الأمة (إنه)/، أطباء الصحة يبدأون بتوقيع استقالة جماعية (يبدأون توقيع)/، تكليف مندوب إذاعة الأمن العام ومندوب الإدارة الملكية بمتابعة ذلك (متابعة)/، المكلف بإشهار ذمته (إشهار)/، بعدما منح لمعظم لاعبيه الأساسيين راحة سلبية (منح معظم).

* استخدام حرف الجر غير المناسب:

لكل حرف من حروف الجر معنى ووظيفة، لكننا نجد في لغة الصحافة استخداماً لبعض الحروف في غير سياقها ودلالتها. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-    من صحيفة الرأي: وأشاروا إلى أن المساس في ثوابت الدستور الذي يرسخ مفهوم المواطنة (المساس بثوابت الدستور)/، بالإضافة على قرار (إلى)/، الإلمام في اللغة الإنجليزية (الإلمام باللغة)/، عن رغبتها ببيع (في بيع)/، وقال إلى الرأي (للرأي)/، توصل لهذا النظام (إلى هذا النظام)/، بتخريجهم من الجامعة (في الجامعة)/، غير آبه من أحد (غير آبه بأحد)/، يقين المريض وتأكده بتفاهة هذه الوساوس (من تفاهة)/، وعدم الخروج عن تقاليد وأعراف الرياضة (الخروج على تقاليد الرياضة وأعرافها)/، أجاب عليها مراقب عن كثب (عنها)/، وشارك بها ممثلون لـ 31 مؤسسة صناعية (وشارك فيها)/، والاعتراف بحق الناس بالمشاركة (في المشاركة)/، وشروط النصر بها (فيها)/، يعيش بالخارج (في الخارج)/، والذي يبعث إلى التفاؤل (على التفاؤل)/، لا تمت للحقيقة بصلة (إلى الحقيقة)/، سرعة عودة المريض لحياته (إلى حياته)/، يبقى أن البدوي والذي حمل عبر تاريخه الطويل حمولة تنوء عن حملها جبال (الذي حمل عبر تاريخه الطويل حمولة تنوء بحملها جبال)/، الإجابة على هذا التساؤل (عن)/، والتي اقترنت لحد الفوضى (التي اقترنت إلى حد الفوضى)/، وكانت مدرسة بالوفاء (في الوفاء)/، الذي تبرع من كل تلك الرحلات (بكل)/، للطلبة المشمولين في المكرمة الملكية (بالمكرمة الملكية)/، خلال إجابته على استفسارات الحضور (عن استفسارات)/، 60 ألف متسوق يقضون عطلة نهاية الأسبوع الماضي بالعقبة (في العقبة)/، من مجلس أمناء الجامعة التي خدم بها (فيها)/، تلتزم في تحقيق الإصلاح (بتحقيق الإصلاح)/، ثبوت مظاهر تنم عن زيادة غير طبيعية  (تنم على).

-    من صحيفة الشاهد: وأشار رئيس الوزراء بأنه  (إلى أنه)/، حرصاً من جلالته حفظه الله بأن يصل بشعبه (على أن يصل)/، فهي فلسطينية كلما زاد الحصار عن غزة (على غزة)/، خمس قضايا فساد بالأمانة (في الأمانة)/، سيدرس في عناية (بعناية)/، حث بينو المواطن إلى اللجوء (على اللجوء)/، وشدد إلى أنه (على أنه)/، غير قادرين للوصول (على الوصول) .

-    من صحيفة الدستور: لافتاً بأن بعض الطرق (لافتاً إلى أن)/، بمناسبة تخرجها من جامعة البلقاء التطبيقية(في جامعة)/، المنشور بالجرائد اليومية  (في)/، مشيرة لدور المجلس الأعلى(إلى)/، وخصوصاً أن المخيم شارك به قادة كشفيون (شارك فيه)/، حاولت الإجابة على أسئلة ذلك الرجل (الإجابة عن)/، شكا عدد من الأسر الفقيرة وأصحاب الإعاقات والأيتام من قيام مديرية مادبا من حرمانهم من طرود الخير (بحرمانهم)/، والمديرية ليست طرفاً بذلك (في ذلك)/، لايصب بالمصلحة العامة  (يصب في)/، مشيرة بأن هذا التأمين (مشيرة إلى أن)/، واجرى فحوصات طبية إلى600  شخص( لِـ 600  )/، أجاب المحاضر خلاله على أسئلة الحضور (عن)/، فالحرب شاركت بها دول ثلاث (شاركت فيها)/، الراغبة بدخول السوق (في)/، تنم عن قلة خبرة (على)/، تصب في مجملها  بمصلحة الوطن والمواطن (في مصلحة)/، يغري القوى الخارجية للتدخل (يغري بالتدخل)*/، مشيراً لما قدمه الماشميون (إلى)/، وأشار الناشط لتجربته الخاصة كنموذج يحتذى(وأشار الناشط إلى تجربته الخاصة نموذجاً يحتذى)/، ما زالت أصداء الإجابات عليه تتردد في أنحاء كثيرة (الإجابات عنه)/،وكانت له مدرسته الخاصة التي تخرج منها كثيرون (تخرجى فيها)/، أن يعيدوا النظر بأسلوب تعاملهم مع الأحداث (في أسلوب)/، تنم بوضوح عن نيات المالكي المشؤومة (تنم على)/، وقد استفاد منذ إطلاق الأكاديمية ما يزيد عن  1500 معلم ومدير وخبير (يزيد على)/، من خلال عرض مصور لا يزيد عن الخمس دقائق (يزيد على خمس دقائق)/، اهتمام جلالة القائد في دعم وتعزيز (بدعم وتعزيز) .

* إسقاط حرف الجر في المواضع التي يلزمها وجوده:

ومن أشكاله تعدية الفعل بنفسه، في حين أنه يتعدّى بحرف الجر. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: وأشار العبابنة أن النادي (وأشار العبابنة إلى أن النادي)/، احتجاجاً وقف التعيينات (احتجاجاً على وقف)/، أشار الزواهرة أن مديرية (أشار إلى أن)/، أدعو المستثمرين الكرام إعادة (إلى إعادة) . 

-    من صحيفة الشاهد: وأشاروا أن هذه الكلاب (أشاروا إلى) .

-  من صحيفة الدستور: مشيرا أن العلاج النفسي (مشيراً إلى)/، لاستجابتهم طلب الوزارة (لاستجابتهم لطلب الوزارة)/، لافتا أن هذه البادرة عملت على تحقيق الإنجاز (لافتاً غلى)/، وكل الموظفين الذين يعملون معه ينافقونه في الغالب (ينافقون له)/، وأشار الشيخ فيصل الفايز أن خطاب (إلى أن)/، تشير ساهرة أنها تحلم (إلى أنها)/، وأشار أن ذلك من شأنه (إلى أن)/، وفي نهاية المؤتمر أوصى المشاركون وضع خطط استراتيجية (أوصى بوضع).

* غياب الفاء في جواب (أمّا):

تلزم الفاء في جواب أمّا لكنّها تغيب أحياناً في لغة الصحافة اليومية والأسبوعية. ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: أما المشروع الرابع بحسب الكسبي هو يتضمن تنفيذ (فهو يتضمن)/، أما أهم الدروس المستفادة من التذكير هو رجحان (فهو رجحان)/، أما السلط يتطلع إلى رد الدين (فهو يتطلع)/، أما أبرز الأسماء التي عملت على كتابة تلحين وتوزيع الأغنيات هم (فهم)/، أما الصعوبات التي نواجه صندوق التأمين الصحي هي العجز (فهي العجز).

-   من صحيفة الشاهد: أما العاملون في المستشفى قالوا (فقالوا)/، أما عبد الله خليل أكد أن (فأكد).
-  من صحيفة الدستور: أما التي يزيد عدد أعضائها عن 400 ألف نسمة تعتبر (فتعتبر).

* بناء الأمر من الفعل المعتل الآخر:

ويبدو هذا الخطأ ملحوظاً وبشكل متكرر، إذ يلجأ الكاتب الصحفي إلى إثبات حرف العلة عند بناء فعل الأمر من الفعل المعقل الآخر، والصواب حذفه، لأن الفعل المعتل الأخر يكون بناؤه بحذف حرف العلة، وحذف حرف العلة من آخره هو علامة بنائه. وذلك نحو:

اشتري في الإعلانات الصحفية، والصواب (اشترِ) من غير ياء (الغد 19/4/2011- 27/4/2011- 5/5/2011) ولعل غلبة الصورة النمطية في الجانب الكتابي هي المسؤولة عن الوقوع في مثل هذا الخطأ. فالفعلين (اشترى ويشتري) يكتبان بإثبات حرف العلة في الماضي و المضارع. وكان للرأي على كتابة هذين الفعلين بإثبات الياء أثره على كتابة الفعل في صيغة الأمر، فوقع الكاتب بهذا الخطأ.

وهنا لا بد من بيان حقيقة لغوية تتصل ببناء فعل الأمر وعلامة بنائه بحركة آخره، إذ يلحظ أن الأمر إذا كان من الفعل الصحيح الآخر بني على السكون، فتقول:     

ضرب          يضربُ          أضْرِبْ ،  خَرَجَ          يخرجُ           اخْرُجْ

والحركة في هذا الفعل حركة قصيرة، ولذلك يمكننا القول: إنّ الحركة إذا كانت قصيرة سقطت في بناء فعل الأمر.

أما إذا كان الفعل منتهياً بحركة طويلة نحو: دعا، رمى، ومثلهما، فإن بناء الأمر من مثل هذه الأفعال يكون بتقصير الحركة الطويلة فيقال من دعا يدعو ادعُ، ومن رمى يرمي ارمِ.

وأغلب الظن أن ربط العلاقة بين الحركة في آخر الفعل (القصيرة أو الطويلة) والصيغة الأمرية في الأفعال التي تقتضي حذف هذه الحركة إن كانت قصيرة، أو تقصيرها إن كانت طويلة كفيل بحل هذا الخطأ النحوي.

*  ومن أمثلة ذلك في مجتمع الدراسة:

-   من صحيفة الرأي: اشتري أي تذكرة طيران (اشتر)/، أو غذي حسابك وضاعف فرصك بالفوز (غذ)/، غني من عمان (غن)/، ابقى على تواصل (ابق)/، اشتري بطاقات اليانصيب (اشتر)/، صلي الجمعة في الحرم المكي (صل)/، اشتري الوجبة العائلية (اشتر)/، بيئتك احميها (احمها).

-   من صحيفة الدستور: ابقى على تواصل (ابقَ)/، أمنية انتمي (انتمِ)/، أقضي ليلتين في القدس  (أقضِ)/، ارمي بالسلة تعمل خير (ارمِ)/، اشتري متسو بيشي  (اشترِ).

* حكم التابع الإعرابي إذا فصل بين التابع والمتبوع:

وذلك نحو: يشارك فيها خبراء ومختصون من كافة النخب وأكاديميين والصواب وأكاديميون. (الغد 27/4/2011).

إن العلاقات النحوية بين مكونات التركيب اللغوي تتأثر بقرب أو بعد هذه المكونات عن بعضها. وجدير بالذكر أن الوشائج التي تحكم علاقات الكلم ببعضه، هي في الأساس تصوير للعلائق الذهنية التي تربط أجزاء التركيب، ولا يخفى أن هذه العلاقات الذهنية بين الكلم تضعف ببعده عن بعضه، وتقوى بقربه.

وإذا تأملنا ما نلحظه من أخطاء نحوية في سياق الفصل بين المكونات داخل التركيب اللغوي، وجدنا أن الفصل عامل من عوامل إضعاف الترابط وبيان أثر يعمل، وهذا ما يفسر الخطأ في إعراب كلمة (الأكاديميين).

وثمة ما يمكن إضافته إلى تبرير ما وقع من خطأ في إعراب (الأكاديميين) وهو التوهم، والتوهم من العلل التي ذكرها النحويون في سياقات مختلفة، نذكر منها الجر على الجوار مثلاً: كما في قولهم: هذا جحُر ضبٍ خربٍ) بجر خرب على الرغم من أن الخراب نعت للجحر ولا يصح النصب، ولكنهم توهموا لما كانت خرب تالية لضب وكان النسق الإيقاعي يدفع باتجاه إيقاع إعراب ضب على خرب، فتوهموا وجروا خرب وهي صفة لجحر.

والمتأمل في سياق الخطأ النحوي في جملة (يشارك فيها خبراء ومختصون من النخب (وأكاديميين) فإن كلمة (أكاديميين) جاءت بعد قولهم : النخب وهي لفظة مجرورة، وبعدها حرف العطف الواو، فتوهم الكاتب وظن أن (أكاديميين) معطوفة على (النخب) فجرها.

ونرى أن إعادة النظر والتدقيق في تعالق الكلم ببعضه كفيل بالتخلص من هذا الخطأ، إذ يعرف بذلك أن أكاديميين معطوفة على خبراء وليس على النخب.
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